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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Проявили твёрдость
   ДОРОГИ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Отсутствие дорог делает жителей донской глубинки 
зависимыми от капризов погоды.

После дождя по размытой грунтовке не проедет ни 
«скорая», ни личный автотранспорт, ни школьный 
автобус. Как благодаря нацпроектам решаются вопро-
сы дорожной инфраструктуры в отдаленных районах 
Ростовской области? Какие проблемы тормозят строи-
тельство и ремонт дорог местного значения? 

Призрак ищет хозяина
В редакцию газеты «Молот» обратились жители 

хутора Христичево Азовского района. От трассы Азов 
– Староминская до хутора всего 3 км по чернозему. 
Несколько раз в год жизнь в Христичево замирает на 
день-два, а то и на целую неделю, в зависимости от 
погодных условий. 

– Из-за состояния дороги к нам не могут проехать 
«скорая помощь», хлебная будка, маршрутка, машина 
почты, школьный автобус. Мы и сами не можем до-
браться на личном автотранспорте в аптеку, ближайшая 
из которых расположена в поселке Александровка. Наш 
хутор не газифицирован, большинство домов, особен-
но у пенсионеров, отапливаются дровами, если их не 
хватило, люди, бывает, остаются в снегопад и морозы 
совсем без отопления, так как невозможно выехать из 
хутора и привезти дрова или газовый баллон. Нет и 
почтовой доставки, в том числе посылок с семенами, 
кормами, витаминами, комплектующих для сельхоз-
техники. Жить в хуторе и трудиться за его пределами 
невыгодно, ведь в любой момент можно не выбраться 
к месту работы. В итоге люди уезжают. Ситуацию 
усугубляют зерновозы большого сельхозпредприятия. 
Весной, летом и осенью вдоль улиц нашего хутора по 
укатанному чернозему проезжает много сельскохозяй-
ственной техники, она и «убила» окончательно дорогу. 
Мы неоднократно обращались к властям с просьбой 
принять меры. В 2018 году своими силами собирали 

средства на приведение дорог в 
порядок, но их оказалось недоста-
точно, – рассказывает жительница 
хутора Елена Невзорова.

Как оказалось, подъездная авто-
мобильная дорога к хутору Хри-
стичево в реестре муниципального 
имущества не числится. 

– По этой причине дорогу не мо-
гут включить ни в одну программу 
ремонта. Случаются такие инци-
денты. Допустим, участок трассы 
построили в советское время, а 
технической документации нет, ее 
или не оформили, или потеряли, 
непонятно, кто собственник, – рас-
сказал сотрудник отдела капиталь-
ного строительства администра-
ции Азовского района Александр 
Головатенко.
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   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

На побережье Азовского моря 
работает молодежный форум 
«Молодая волна», на который 
собралась активная и талантливая 
молодежь со всего юга России.  
В нем также принимают участие 
ребята из ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей. 

Форум проходит в 11-й раз, но в 
этом году впервые принял участ-
ников «Движение первых». В ряды 
наставников движения посвятили 
губернатора Ростовской области 
Василия Голубева, который при-
ехал на открытие форума.

По словам председателя регио-
нального отделения Общероссий-
ского общественно-государствен-
ного движения детей и молодежи 
«Движение первых» Ростовской 
области Елены Кудиновой, дви-

жение призвано объединить все 
детские и юношеские организации 
страны. Вокруг него сплотятся и 
взрослые, к примеру, в виде на-
ставников, которые будут помогать 
младшим товарищам в самореа-
лизации. 

– Донской форум «Молодая вол-
на» – интерактивная образователь-
ная площадка по обмену опытом, 
таких в России больше нет, – заяви-
ла Елена Кудинова. – Сегодня в фо-
руме принимают участие более 600 
ребят. «Движение первых» – это 
не история взрослых. Это история 
самих детей и подростков, которым 
помогут пройти путь от идеи до ее 
реализации.

Направлений, в которых ребята 
получали теоретические знания и 
обменивались опытом, в лагере ра-
ботает шесть. «Создавать и направ-
лять» – направление творческое, 
в котором ребята обмениваются 
опытом в сфере культурных дости-
жений. «Благо твори» объединяет 
волонтеров всех тех движений, 

которые сейчас популярны у моло-
дежи. «Достигай и побеждай» ока-
залось направлением спортивным. 

IT-направление носило назва-
ние «Дерзай и открывай». Надо 
ли говорить, что там было много 
ребят из Таганрога?! Но, к при-
меру, Владислав Лернер приехал 
из Севастополя. Куратор «Дерзай 
и открывай» Сергей Медведев – 
третьекурсник ИА ЮФУ факуль-
тета обеспечения безопасности 
информационных систем.

А ребята действительно оказа-
лись из разных городов и райо-
нов юга – начиная с Батайска и 
Таганрога, Ростова-на-Дону и 
Азова, Каменска-Шахтинского и 
Пролетарска, Белокалитвинского, 
Морозовского, Зимовниковского и 
других районов, а также из Волго-
градской и Астраханской областей, 
республик Калмыкия и Адыгея, 
Краснодарского края.

Перед встречей с участниками 
форума губернатор осмотрел но-
вые корпуса лагеря, которые были 

построены благодаря федеральной 
субсидии. Пять новых быстро-
возводимых зданий на побережье 
Таганрогского залива смогут до-
полнительно принять за сезон 
почти 1000 детей. Василий Голубев 
поучаствовал в создании сувени-
ров-оберегов для бойцов СВО, рас-
писался на флаге движения.

– Молодежь у нас классная, 
ваши энергия и энтузиазм нужны 
родной земле, стране, вместе вы 
– большая и созидательная сила, – 
такими словами начал губернатор 
встречу с ребятами и заявил, что 
участие в таких форумах – важная 
часть его работы.

Вопросы главе региона задава-
лись разные: о его наставниках и 
учителях, о первой зарплате и о 
выборе профессии, о литератур-
ных пристрастиях, о главных 
ценностях в жизни и о том, как 
стать хорошим начальником. От-
вет на последний вопрос губерна-
тор завершил словами: «Беречь 
своих людей».

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Сергей Орлов,  
первый замминистра  
донского ЖКХ

За последние пять лет  
заменено более  
1200 лифтов
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Игорь Гуськов,  
первый замгубернатора РО

Риски нарушения сроков 
капремонта общеобразова-
тельных организаций  
в 2023 году отсутствуют
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Яна Куринова,  
директор РАПП

Качественное обслуживание –  
это скорость, желание  
помочь и, что немаловажно, 
еще и улыбка

область
Гуково (2)
Новочеркасск (2)
Зверево (6)
Шахты (7)
Милютинский район (3)
Аксайский район (7)
Азовский район (8)

мир
Германия (2) 
Польша (2)
Грузия (5) 
Сербия (7) 

страна
Амурская область (2)
Луганская Народная Республика (2) 
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Краснодар (5) 
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   Губернатор Ростовской области Василий Голубев и журналист Владимир Добрицкий на съемках 
программы «О главном» в студии телеканала «ДОН 24»
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

24 мая – День славянской письменности и культуры. 
Всех земляков поздравляют губернатор Ростовской 
области Василий Голубев и председатель Заксобрания 
региона Александр Ищенко.
«Нынешний год объявлен Годом русского языка в честь 
1160-летия славянской письменности. Грамота легла в ос-
нову русского языка, укрепила государственность. Благо-
даря появившейся письменности сохранились лучшие об-
разцы древнего литературного творчества, летописи. 
Как и прежде, язык является мощной объединяющей си-
лой многонациональных регионов. Наша общая задача – 
знать, ценить и хранить его величие и богатство. Желаем 
вам здоровья, благополучия, новых успехов!» – говорит-
ся в поздравлении.

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

23 мая – день последнего звонка. Всех школьников 
и их родителей поздравляет с праздником губернатор 
Ростовской области Василий Голубев.
«В жизни ребят наступает ответственный и волнительный период. 
Благодарю педагогов, которые вкладывают душу в достойное  
образование и воспитание подрастающего поколения. Вы всегда 
рядом с ребятами. И это не только учебный процесс, но и важный 
опыт общения, преодоления трудностей и первых побед.
Дорогие выпускники! Хорошие знания, целеустремленность, тру-
долюбие – это ваш задел на будущее, в формировании которого 
принимали участие ваши наставники и родители. Ваша задача – 
не подвести их и проявить себя, достичь успехов. Желаю здоро-
вья, удачи, реализации самых смелых планов!» – говорится  
в поздравлении.2
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СОБЫТИЯ

Космическое 
путешествие 

С космодрома «Восточный» за-
пустят первый донской спутник 
ARCCUBE-01. 

Космический проект удалось 
осуществить благодаря феде-
ральной программе «Дежурный 
по планете» Фонда содействия 
инновациям. Донская команда ор-
ганизации АНО «ФИРОН» в тех-
ническом партнерстве с центром 
космических технологий «Аркту-
рус» НИИ «Спецвузавтоматика» 
получила грант на реализацию 
проекта.

– Пуск запланирован на 27 июня. 
Осталось транспортировать, под-
готовить и интегрировать контей-
нер с аппаратом на ракету-носи-
тель, – отметил Антон Алексеев, 
общественный советник донского 
губернатора.

Напомним, в 2021 году «на уда-
чу» спутник подписали губерна-
тор Ростовской области Василий 
Голубев и команда ростовских 
школьников.

Срок службы лифта 
– 25 лет

На Дону необходимо заменить 
почти 900 старых лифтов. 

Об этом сообщили на совещании 
«Реализация программы ускорен-
ной замены лифтов для владельцев 
специальных счетов». По словам 
первого заместителя министра 
донского ЖКХ Сергея Орлова, за 
последние пять лет заменено более 
1200 лифтов, в том числе при фи-
нансовой поддержке областного 
бюджета. На эти цели было направ-
лено более 800 млн рублей. 

– Оборудование, отработавшее 
нормативный срок службы, кото-
рый в соответствии с техническим 
регламентом Таможенного союза 
«Безопасность лифтов» составля-
ет 25 лет, необходимо заменить 
не позднее 15 февраля 2025 года, 
– отметил первый заместитель 
главы ведомства. – На Дону 883 
таких лифта. 

В Гуково  
без депрессии

Замгубернатора Александр 
Скрябин предложил жителям 
города Гуково самим выбрать 
название нового парка в поселке 
шахты «Ростовская». 

Его благоустройство идет по 
региональному проекту «Форми-
рование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и 
городская среда». Объект проин-
спектировала группа губернатор-
ского контроля. 

В зону ее внимания вошел и 
дворец спорта «Шахтер», где идет 
капитальный ремонт. Это един-
ственное спортивное сооружение 
в Гукове с плавательными бас-
сейнами, спортзалом, залом еди-
ноборств и тренажерным залом.

– Этот объект является дол-
гожданным для жителей, по -
тому что с момента ввода его в 
эксплуатацию не было ни одного 
капитального ремонта. Радует 
объем уже выполненных работ, 
и подрядчик обещает завершить 
все в срок, – отметил Александр 
Скрябин.

Грунт без подвижек
На Дону за восемь лет ком-

плексный капремонт провели в 
179 домах. 

Один из примеров – многоквар-
тирный дом, расположенный в 
донской столице по улице Меч-
никова. Здесь заменили кровлю и 
внутридомовые инженерные сис-
темы электро-, тепло- и водоснаб-
жения, водоотведения. Привели в 
порядок подвал и фасад, усилили 
несущие конструкции и грунты 
основания фундамента.

– Только на восстановление 
несу щей способнос т и э того 
дома было направлено порядка 
138 млн рублей. Из них 88,7 млн 
рублей из областного бюджета, 
– рассказал начальник управле-
ния реформирования жилищного 
хозяйства министерства ЖКХ 
региона Александр Филонич. 
– Отмечу, в Ростове с 2015 года 
реализуются мероприятия по 
усилению несущих конструкций 
и грунтов основания фундамен-
та. Для этих целей из областного 
бюджета было направлено более 
600 млн рублей.

   ПИСЬМА

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В редакцию газеты «Молот» 
продолжают поступать письма 
ростовчан с обращениями 
в адрес наших земляков – 
участников специальной воен-
ной операции. За наших ребят 
искренне переживают. Письма 
участникам СВО – это одна из 
форм поддержки бойцов: они 
помогают, укрепляют боевой 
дух. Вот какие строки присла-
ла председатель Кировской 
районной организации вете-
ранов Ростова-на-Дону Нелли 
Капустина:

   ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Елена БОНДАРЕНКО
Вера ВОЛОШИНОВА 
office@molotro.ru

О чем Василий Голубев гово-
рил один на один с Влади-
миром Путиным и каким 

будет новый вокзал донской 
столицы – это лишь часть тем, 
о которых губернатор Василий 
Голубев говорил вчера, 22 мая, 
в передаче «О главном», вышед-
шей в прямом эфире телекана-
ла «ДОН 24» и радио «ФМ-на 
Дону».

На высшем уровне
Одна из главных тем обсужде-

ния – внимание главы государства 
Владимира Путина к донскому 
региону. За последнее время со-
стоялось сразу несколько рабочих 
встреч президента и губернатора, 
в том числе один на один. На по-
вестке было обсуждение будуще-
го больницы скорой медицинской 
помощи в Таганроге, построенной 
еще в 1975 году.

– Наша задача – максимально 
быстро сформировать проект. Боль-
ницу будут строить в два этапа, 
сначала построят то, что необхо-
димо для основной работы, а потом 
продолжат создавать комплекс, – 
рассказал Василий Голубев.

С президентом говорили и о 
водоснабжении. По словам губер-
натора, это приоритетная тема для 
всех территорий Ростовской обла-
сти. В ближайших планах – благо-
даря реконструкции магистрально-
го водовода обеспечить качествен-
ной водой население шахтерских 
территорий, в которых проживает 
примерно 700 тысяч человек.

– Еще один вопрос, в котором 
попросил поддержки президента, –

создание крупного кампуса в 
ДГТУ. Глава государства нас под-
держал. По каждому из обращений 
уже идет практическая работа, – 
подчеркнул Василий Голубев.

Так, Владимир Путин поручил 
представить к государственным 
наградам тружеников донского 
села за работу в 2022 году. Необ-
ходимые документы уже готовят.

Айда на завод
Сейчас в регионе строится 

сразу несколько мощных произ-
водств, при открытии которых 
появится около 4000 рабочих 
мест. Так, в четвертом квартале в 
донской столице начнет работать 
тракторный завод, а в Таганроге 
в третьем квартале запустят пер-
вую линию производства сель-
скохозяйственной и коммуналь-
ной техники. Завод в приморском 
городе на проектную мощность 
выйдет уже в следующем году.

– Это очень важный завод, 
связанный с решением вопросов 
импортозамещения. Речь идет о 
производстве комплектующих 
для трансмиссий. Их будут созда-
вать почти для 20 тысяч единиц 
техники, – уточнил губернатор.

По его словам, важное значе-
ние для донской промышленно-
сти имеет открытое в Шахтах 
производство полимерных ма-
териалов, где занято около 500 
человек. 

– В первом полугодии еще один 
завод этой компании запустит 
более крупное производство, 
на котором буду т т рудиться 
около 1000 заводчан, – добавил 
Василий Голубев.

Важные дороги
Звонок из Таганрога был посвя-

щен тротуару на улице Шило, а 
также другим дорогам в этом го-
роде. Проблема губернатору из-
вестна, причем, сказал Василий 
Голубев, есть обращения по это-
му поводу из других городов и 
районов, например из Каменска.

А что касается Таганрога, то 
в этом году здесь будут отре-
монтированы 10 дорог. Муници-
пальные контракты заключены, 
к рай н и й срок испол нен и я – 
30 сентября. До 1 октября будут 
приведены в порядок тротуары 
на 20 улицах. По улице Шило 
дано особое поручение.

В области началась трехлетка 
развития дорог. Задача непрос-
тая, но мы, отметил глава регио-
на, добавим обороты в решение 
этого вопроса.

Одно окно, но много 
возможностей

   ТЕХНОЛОГИИ

Виктория Г ОЛОВКО, v.golovko@don.media

Уже сейчас в новых территориях РФ действуют 
56 офисов МФЦ, а регионы-шефы начали помогать 
с проведением ремонтно-строительных работ  
в помещениях и их оснащением.

Где всё началось
Эти данные прозвучали во время обучающей про-

граммы «Одно окно большой страны», разработанной 
для специалистов МФЦ в новых российских террито-
риях. Ее организаторы – фонд «За права заемщиков» 
и ОНФ при поддержке Минэкономразвития РФ, фонда 
«Центр стратегических разработок» и Фонда прези-
дентских грантов, а также Правительства Ростовской 
области. Принимала этот масштабный образователь-
ный проект донская столица, что объяснимо: Ростов-
ская область – среди лидеров в РФ по развитию сети 
МФЦ. 

К слову, первый в донском регионе и один из первых 
в стране многофункциональный центр открылся еще 
15 лет назад – в 2008-м, в Новочеркасске. Сегодня эта 
сеть объединяет на Дону 77 центральных офисов и 
345 территориально обособленных структурных под-
разделений, сотрудники обрабатывают более 4 млн 
обращений заявителей в год. Семинар в Ростове стал 
«третьей сменой» проекта, вся программа рассчитана 
на год и предусматривает четыре этапа. Занятия, про-
шедшие в Ростове, были ориентированы на широкий 
круг специалистов МФЦ, участников разделили на 
группы: «Учредители, руководители», «ИТ-специа-
листы», «Юристы, методологи, работники кадровой 
службы». 

Живая память
   Б ЛАГОУС ТРОЙС ТВО

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Сквер имени уроженцев Новочеркасска братьев Воро-
бьевых сейчас – среди объектов благоустройства, за ко-
торые идет голосование на платформе 61.gorodsreda.ru.

Напомним, локации, которые наберут наибольшее 
число голосов, включат в перечень для благоустройства 
в будущем, 2024 году. 

Имена участников СВО, братьев-близнецов Алексея и 
Антона Воробьевых, героически погибших при штурме 
Мариуполя, увековечили в родном городе в прошлом 
году, в их честь назвали общественную территорию на 
пр. Баклановском, 120. 

– Проектно-сметная документация на благоустройство 
сквера сейчас проходит госэкспертизу. Сметная стои-
мость проекта – 28 млн рублей. Территория участвует во 
всероссийском онлайн-голосовании лучших проектов 
комфортной городской среды. В случае реализации про-
екта в городе появится место для проведения патриоти-
ческих мероприятий с участием юных горожан, – рас-
сказал на заседании регионального правительства глава 
администрации Новочеркасска Юрий Лысенко.

Передать опыт
– МФЦ – не просто драйверы развития системы 

предоставления госуслуг и качественного сервиса 
на территории регионов, но и надежный инструмент 
для повышения уровня доверия граждан и развития 
экономики. Наша общая задача – помочь коллегам 
пройти сложный, но интересный путь по созданию 
эффективной системы МФЦ в кратчайшие сроки. 
Семинар собрал 60 сотрудников МФЦ из ДНР, ЛНР и 
Херсонской области, впервые он проходит на донской 
земле, – пояснил глава минцифры Ростовской области 
Евгений Полуянов.

А как отметил руководитель аппарата исполкома 
ОНФ Михаил Анисимов, важной частью семинара 
стал обмен опытом – как успешным, так и работой 
над ошибками. 

– Одна из главных целей проекта – устранение 
дефицита знаний основ законодательства и навыков 
среди специалистов МФЦ на новых территориях при 
оказании наиболее востребованных услуг. Мы стре-
мимся наладить процесс быстрого получения пособий 
и документов, улаживания жилищных и иных вопро-
сов наших соотечественников, – подчеркнул Михаил 
Анисимов.

– Сейчас в новых регионах России уже работают 56 
офисов МФЦ – это 385 окон, девять мобильных выезд-
ных офисов и охват многофункциональными центра-
ми 27% населения новых республик и областей. Мы 
рассчитываем, что до конца 2023 года будет действо-
вать уже 84 офиса, четыре мини-офиса, 773 окна, 14 
мобильных офисов МФЦ, – пояснила замдиректора 
департамента обеспечения качества предоставления 
государственных услуг населению и выполнения 
государственных функций Минэкономразвития РФ 
Майя Богдалова.

«Молот» читают не только жители Ростовской области. Газеты отправляют на передо-
вую, доставка осуществляется силами волонтеров и офицеров Минобороны России. Зная 
это, ростовчане и жители всего региона обращаются в редакцию с просьбой передать 
слова поддержки военнослужащим, участвующим в специальной военной операции.

факт

Как планируется, к концу 
2025 года в новых террито-
риях РФ будут действовать 
140 офисов МФЦ.

– Наша страна живет памятью о Великой Отечествен-
ной войне. Мы помним подвиги наших дедов и праде-
дов, победивших фашизм, и эта память нас объединяет. 
Но история некоторых ничему не учит. Опять поднял 
голову воскресший из небытия неофашизм. Обидно и 
больно, что коричневой чумой оказался зараженным 
некогда братский украинский народ. И снова, как много 
десятилетий назад, наша Родина в опасности. Ей сно-
ва нужны защитники, и у нее нет других, кроме вас, 
дорогие бойцы и офицеры, добровольцы и ополченцы, 
участвующие в специальной военной операции. Желаю 
вам крепости руки и стойкости духа. Помните, что вы 
– прямые потомки победителей, которые брали Вену, 
Прагу, Варшаву и Берлин. Будьте достойны памяти на-
ших дедов, победивших фашизм! Наше дело правое, мы 
одержим победу!

Объединяя поколения

кстати

В июне стартует движение 
по новому обходу Аксая. Офи-
циальная дата открытия об-
суждается на федеральном 
уровне, уточнил глава региона.

С новым  
транспортным узлом

Горячей темой в соцсетях 
стало решение о строительстве 
транспортного узла на месте 
старого аэропорта. Его задача – 
повышение качества транспорт-
ных услуг. Нынешний главный 
автовокзал продолжит работать, 
заверил губернатор. Но сотни ав-
тобусов въезжают в Ростов каж-
дый день, создавая напряжение 
на дорогах, разрешить проблему 
сможет организация современ-
ных транспортных комплексов. 
Идет дискуссия, что делать с 
пригородным автовокзалом.

А без дорог действительно 
будет сложно создать такой 
транспортный узел. Пассажиры 
должны спокойно добраться до 
перрона и сесть в автобус. Этому 
будут способствовать две новые 
дороги и три транспортные раз-
вязки. По одному из проектов в 
июне уже будет заключен кон-
тракт, по другим продолжается 
создание проектно-сметной до-
кументации. 

Людей слушают
Звонившие на горячую линию 

попросили упростить оформле-
ние льгот по услугам ЖКХ для 
сельских жителей. Такое предло-
жение внесла и зампредседателя 
донского парламента Светлана 
Мананкина. Депутаты согласи-
лись поработать над таким ме-
ханизмом, ведь людей, которые 
пользуются льготами на селе, 
63 тысячи человек. 

С 1 мая льготники области 
могли выбирать между бес -
платным проездом и денежной 
выплатой. Выбор в пользу бес-
платного проезда сделали 12% 
из них, остальные предпочли 
ежемесячную денежную ком-
пенсацию 1055 рублей. С 1 мая 
на каждом транспортном сред-
стве установлены валидаторы, 
их более 3600. Минтранс в еже-
дневном режиме отслеживает 
их работу, пожаловаться можно 
на горячую линию областного 
министерства транспорта по 
тел.: (863) 295-53-59, 295-54-23, 
253-85-26. Посмотрим на ито-
ги полугодия, заявил Василий 
Голубев, и будем по-прежнему 
прислушиваться к мнению жи-
телей области.

https://61.gorodsreda.ru/
https://61.gorodsreda.ru/
https://61.gorodsreda.ru/


справка

В 2022 году в Ростовской об-
ласти намолотили 13,6 млн т 
пшеницы. Это 88,5% от обще-
го вала зерна, сообщает Рос-
товстат. Урожайность цари-
цы донских полей увеличилась 
на 13,4%, до 44,8 ц/га. В ми-
нувшем году в регионе собра-
ли 1,9 млн т семян подсолнеч-
ника (+3,9%), урожайность со-
ставила 19,8 ц/га. Сбор са-
харной свеклы увеличился до 
872,2 тыс. т (+5,8%) при уро-
жайности 497,6 ц/га.

цитата

Россия – безусловный лидер 
по продажам пшеницы  
на мировых рынках.
Владимир Путин,  
президент России
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   АПК

Елена БОНД АРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Традиционный День донско-
го поля состоится 8 июня, 
когда аграрии вместе с уче-

ными оценят, пора ли начинать 
уборку. Об этом губернатор 
Василий Голубев сообщил пре-
зиденту РФ Владимиру Путину, 
уточнив, что страда в регионе, 
как правило, стартует в 20-х чис-
лах июня.

За новым рекордом?
На минувшей неделе в Кремле 

решили обсудить, как в России 
проходят весенние полевые ра-
боты. По словам главы государ-
ства, это очень ответственный 
период для АПК нашей страны. 
К разговору подключились реги-
оны – основные производители 
сельхозпродукции: Ростовская 
область, Краснодарский и Став-
ропольские края, Воронежская 
область.

– Закладывается основа будуще-
го урожая, а значит, и устойчиво-
сти всей сельхозотрасли, надеж-
ности нашей продовольственной 
безопасности, наполнения потре-
бительского рынка, – подчеркнул 
Владимир Путин.

По итогам прошлого года индекс 
сельхозпроизводства в России 
составил 110,2%. Более того, был 
собран рекордный урожай зерна.

– Почти 158 млн тонн, да, Дмит-
рий Николаевич? – уточнил пре-
зидент, обращаясь к министру 
сельского хозяйства РФ Дмитрию 
Патрушеву.

Глава аграрного ведомства стра-
ны подтвердил, а заодно уточнил, 
что подобного каравая не было 
во времена РСФСР и в новейшей 
истории России.

Битва за урожай
В целом по стране посевная уже 

перешагнула так называемый эк-
ватор, засеяно более половины 
площади ‒ 33,2 млн га из 57. По 
данным Минсельхоза РФ, дина-
мика выше прошлогодней. Напри-
мер, на Дону яровыми уже засеяно 
1,1 млн га, это 61% от плана.

Проявили твёрдость
стр. 1

– Что касается хутора Христиче-
во, сейчас проводится инвентари-
зация (длина, ширина, конструк-
тив), после чего будет подготов-
лена техническая документация 
для инициирования процедуры 
оформления права собственности. 
Затем будет проведена работа по 
признанию объекта бесхозяйным, 
– продолжил эксперт.

– Чтобы данный участок дороги 
стал муниципальной собствен-
ностью, администрация Азовско-
го района должна обратиться в 
суд. После признания в судебном 
порядке права муниципальной 
собственности и ее регистрации 
администрацией Азовского района 
будет рассмотрена возможность 
выполнения работ по ремонту 
подъездной автомобильной дороги 
к хутору Христичево, – уточнили 
«Молоту» в региональном мин-
трансе. 

Как проехать к больнице?
Ремонт дорог местного значе-

ния предусмотрен нацпроектом 
«Безопасные качественные доро-
ги». Как видим на примере хутора 
Христичево, они имеют огромное 
значение для местных жителей, 
кроме того, дорожные объекты 
интегрированы в другие важные 
социальные проекты. Если в на-
селенном пункте строятся новая 

школа, детсад или больница, как к 
ним добраться, если нет хорошей 
дороги? 

По словам заместителя министра 
транспорта Ростовской области 
Алексея Колбина, при выборе 
дорожных объектов в приорите-
те те, которые не соответствуют 
транспортно-эксплуатационному 
состоянию, а также учитываются 
их востребованность, загружен-
ность и интенсивность движения.

В программу 2023 года вошла 
реконструкция подъездных путей 
к больницам в городах Шахты, 
Зверево, в Красносулинском, Ба-
гаевском, Неклиновском, Зерно-
градском, Усть-Донецком районах. 
В общей сложности по нацпроекту 
отремонтируют 36 км дорог к мед-
учреждениям. Подрядчики уже 
определены, им дан срок завер-
шить работы к концу августа. 

В числе объектов, которые так-
же вошли в программу-2023, есть 
ключевые, ремонт которых окажет 
качественное влияние на развитие 
дорожной инфраструктуры муни-
ципалитетов и региона в целом.

Так, в Зерноградском районе к 
началу августа планируется отре-
монтировать 3,3 км подъездной до-
роги к хутору Каменному от трассы 
п. Экспериментальный – п. Пру-
довой. А с 1 мая по 30 июня будут 
проводиться ремонтные работы 
на автодороге, которая соединяет 

между собой два хутора – Клюев 
и Красноармейский. Ее протяжен-
ность – 5,2 км.

В Матвеевом Кургане намечен 
ремонт 1,15 км внутрипоселковой 
дороги по улице Ростовской. По 
ней пролегает путь к детским са-
дам, школам, больницам, паркам, 
почтовому отделению.

В Новочеркасске планируется ре-
монт асфальтобетонного покрытия 
по улице Харьковской и Харьков-
скому шоссе.

Трассу встретят по одёжке
Среди региональных объектов 

минтранс отмечает автодорогу 
Азов – село Александровка – 
станица Староминская. По сло-
вам замгубернатора – министра 

Билет в новую жизнь
   МЕ ДИЦИНА

Виктория Г ОЛОВКО, v.golovko@don.media, фото автора

Уже свыше 400 операций по трансплантации органов и тка-
ней провели в Ростовской области с момента старта этой про-
граммы 10 лет назад. Речь идет о пересадках почек и печени, 
включая родственные, а также сердца, комплекса, состоящего 
из поджелудочной железы и почки, роговицы глаза.

Эта цифра прозвучала во время всероссийской науч-
но-практической конференции «Актуальные вопросы транс-
плантологии», посвященной 10-летию трансплантации орга-
нов в донском регионе, ее организовали в Ростовской област-
ной клинической больнице (РОКБ).

Без паузы на пандемию
Как акцентировал глава региона Василий Голубев, за 

10 лет специалисты на Дону весомо продвинулись в том, что 
касается предоставления высокотехнологичной медпомощи. 

– Если в 2013-м такой вид медпомощи оказывало только 
одно учреждение в регионе, то теперь – 25. Число пациентов, 
получающих высокотехнологичную помощь, выросло с 1000 
до 20 тысяч человек в год. За относительно небольшой срок в 
донском регионе проведено больше 400 операций по пересад-
ке органов. За этой статистикой – жизни и здоровье конкрет-
ных людей, благополучие их семей, – подчеркнул Василий 
Голубев.

Как отметил губернатор, немаловажно и то, что ведется 
подготовка будущих специалистов. В прошлом году в Рос-
товском медуниверситете создали кафедру реконструктив-
ной, сердечно-сосудистой, торакальной, челюстно-лицевой 
хирургии и трансплантологии. Ее возглавил главврач РОКБ, 
главный трансплантолог Дона, доктор медицинских наук 
Вячеслав Коробка. Во главе угла сейчас и детская трансплан-
тология.

– Уверен, создание высокотехнологичного детского хирур-
гического центра позволит расширить наши возможности. 
На юге России такого медицинского комплекса пока нет, но 
мы будем помогать и соседним регионам, – пояснил Василий 
Голубев. 

А директор НМИЦ трансплантологии и искусственных 
органов им. В.И. Шумакова, академик РАН Сергей Готье 
поставил акцент на том, что на Дону операции по пересадке 
органов проводили и в пандемию, не ставя это направление 
работы на паузу. 

– Трансплантология в Ростовской области очень хорошо 
себя показала в период ковида, когда многие учреждения не 
могли выполнять эту работу в связи с эпидемической обста-
новкой, – подчеркнул Сергей Готье.

В целом, по его словам, трансплантология на Дону стабиль-
но развивается. Отдельно Готье остановился на значимости 
донорства – бескорыстной помощи другим людям.

кстати

Дорожные службы региона 
в этом году отремонтируют ули-
цы, которые названы в честь по-
беды советского народа в Вели-
кой Отечественной войне или 
ведут к памятникам военной 
истории. Капремонт дорог к па-
мятникам предусмотрен нац-
проектом «Безопасные каче-
ственные дороги». В хуторе По-
беда Азовского района уже идет 
капитальный ремонт улицы Фи-
липченко, переходящей в ули-
цу Победы, где расположен ме-
мориал погибшим воинам. В Ба-
тайске ремонтируют улицу Ле-
нина, которая ведет к памятнику 
«Клятва поколений» мемориаль-
ного комплекса «Вечный огонь». 
В Красном Сулине – улицы Куль-
туры и Октябрьскую, по ним про-
легает путь к мемориалу «По-
беда» на Аллее Героев, а также 
улицу Ворошилова, названную 
в честь дважды Героя Советско-
го Союза. В Новочеркасске вы-
бирают подрядную организацию 
для ремонта улицы Калинина, 
названной так в честь писате-
ля Анатолия Калинина, который 
прошел Великую Отечественную 
войну в качестве военкора.

цитата

Сегодня практически в каждом 
населенном пункте есть улица 
с названием «Победа», и наша за-
дача – не только приводить доро-
ги в нормативное состояние, но 
и акцентировать внимание на тех 
событиях и героях, в честь кото-
рых названы эти улицы, проспек-
ты и парки в городах и селах.
Владимир Окунев, заместитель 
губернатора Ростовской обла-
сти – министр транспорта
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объектов

В 2023 году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» 
планируется привести в нормативное состояние
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транспорта Ростовской области Владимира Окунева, трасса давно 
нуждалась в обновлении. Это бесплатная альтернатива магистрали 
М-4 «Дон», обеспечивающая межрегиональные связи донского регио-
на с западными районами Краснодарского края и столицей Кубани. 

Именно по этой магистрали жители нескольких регионов едут 
на курорты черноморского побережья и Крыма. Напомним, 
реконструкция трассы идет поэтапно. В 2021 году были обнов-
лены два участка общей протяженностью 24 км. В нынешнем 
году отремонтируют 11,66 км. Дорожные работы идут с начала 
апреля и должны завершиться 31 августа. После этого трасса 
на участке от Азова до границы с Краснодарским краем будет 
полностью соответствовать нормативам, станет шире: каждая 
полоса увеличена на полметра. Проектируются новые заезд-
ные карманы, где будут расположены новые автопавильоны, 
тротуары. Прочность покрытия, по словам подрядчика, дости-
гается за счет двухслойной дорожной одежды, уложенной на 
отфрезерованное и укрепленное асфальтовое полотно.

По поручению губернатора в этом году продолжится 
ремонт автомобильной дороги Миллерово – Вешенская. 
На этот раз дорожники приведут в порядок участок про-
тяженностью 1,63 км.
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93 % озимых в России  
находятся в нормальном состоянии,  
что соответствует средним многолетним 
значениям.

– Этот период, который мы называем в некотором смысле битвой за урожай, 
имеет принципиальное значение для всех жителей Ростовской области и, конечно, 
для страны, – сообщил президенту Василий Голубев, напомнив, что значительное 
количество донского зерна идет на экспорт.

Напомним, что в минувшем году аграрии Ростовской области намолотили рекорд-
ные для региона 15,4 млн т зерновых культур. Это на 11,9% больше, чем в 2021-м. 
Важно, что и урожайность выросла – до 42 ц/га.

По словам главы региона, на Дону рассчитывают увеличить валовое производство 
сельхозпродукции, в том числе благодаря программе повышения плодородия почв. 
Ученые уверяют, что уже есть положительные результаты.

Погода в поле
Благоволит селя-

нам и погода, уста-
новившаяся после 
майских праздников, 
сообщают в регио-
нальном минсель-
хозпроде. В донских 
полях сейчас задей-
ствовано 28 тысяч 
тракторов, 16 тысяч 
сеялок и 18 тысяч 
культиваторов.

– По работе с 
«Росагролизин-
гом» заключили 92 
договора на сумму 
903 млн рублей. Это 
на 17% больше, чем 
в прошлом году. 
Договорились о 
поставке 198 единиц 
сельхозтехники, что 
на 22% больше, чем 
в 2022-м, – добавил 
глава донского ре-
гиона.

Важно, что мест-
ные хозяйства пол-
ностью обеспечены 
ГСМ, дизтопливом, 
бензином.

Ранее первый за-
меститель губерна-
тора Виктор Гонча-
ров сообщил о том, 
что сейчас аграрии 
в основном заняты 
севом технических 
культур, также в 
хозяйствах ведется 
планомерная хи-
мическая обработ-
ка посевов против 
сорняков, болезней и 
вредителей.

Выслушав докла-
ды глав регионов, 
Владимир Путин 
выразил надежду, 
что результаты стра-
ды-2023 не будут 
скромнее прошло-
годних.

– Урожай совер-
шенно точно должен 
быть достойным, – 
подчеркнул прези-
дент.

Нет права на оплошность
В Ростовской области первые две трансплантации поч-

ки выполнили в Южном окружном медцентре, но позже эту 
работу сосредоточили в РОКБ. В течение двух лет там подго-
товили десятки специалистов, дооснастили больницу, офици-
ально программа трансплантации органов стартовала на Дону 
в 2015-м родственной пересадкой печени. В 2017-м в регионе 
провели первую операцию по пересадке сердца, в 2018-м – 
редчайшую сплит-трансплантацию печени (донорский орган 
врачи разделили и пересадили двум взрослым людям), впер-
вые пересадили и поджелудочную железу. 

– Каждая трансплантация – это труд многих специалис-
тов – хирургов, реаниматологов, нефрологов, кардиологов, 
гастроэнтерологов, и это очень тяжелая организационная за-
дача. Маленький сбой – даже небольшая неточность в шитье 
2-миллиметрового сосуда при трансплантации той же пе-
чени – может обнулить труд всего коллектива, – поделился 
Вячеслав Коробка.

Сегодня на Дону доступны все основные виды пересад-
ки органов. Мало того, в активе донских трансплантологов 
и операции подросткам, пациентам с онкологией, есть опыт 
ведения беременных с донорской почкой. В октябре 2022-го 
впервые в истории донской медицины у женщины с переса-
женной почкой родился малыш.

факт

Конференция ознаменовалась и очень трогательным момен-
том. Особенную награду – почетный знак «Дарящему часть себя» 
Сергей Готье вручил жителю Луганска Алексею Свечкареву. Почти 
два года назад он стал донором части печени для своей старшей 
сестры Елены. Почетный знак дополнен формулировкой «За гума-
низм и самопожертвование», таким образом в России благодарят 
доноров органов за их милосердие и мужество.
Операцию по пересадке Елене провели в Ростове, в РОКБ. В па-
мять о поступке Алексея и в его честь Елена, когда ей позволило 
здоровье, даже выбила на руке маленькую татуировку со слова-
ми «Спасибо, брат». 
– Не понимаю, как можно поступить по-другому. Сестру надо 
было спасать, – поделился Алексей.

Парты в срок
На Дону в этом году капитально отремонтируют 10 школ. Об этом говори-
лось на совещании, на котором первый заместитель председателя Сове-
та Федерации Федерального Собрания РФ Андрей Турчак и министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов обсудили с представителями регионов про-
грамму капремонта школ и строительства объектов образования в 2023 
году. Десять донских школ, попавших в программу, рассчитаны на 6000 
мест. За счет средств консолидированного бюджета предусмотрено более 
1,5 млрд рублей на капремонт и 29,3 млн рублей на оснащение.
– Строительная готовность по всем объектам в настоящее время превы-
шает 70%. Риски нарушения сроков капитального ремонта общеобразова-
тельных организаций в 2023 году отсутствуют, – отметил первый замести-
тель губернатора Ростовской области Игорь Гуськов.

Каравай, достойный внимания



   ЛИТЕРАТ УРА 

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

В Ростове издали книгу по публикациям газе-
ты «Молот» 1920-х годов.

Рассказы, собранные в сборнике «Курьезы 
местной жизни», основаны на реальных собы-
тиях. Авторы книги, ростовские краеведы Ок-
сана Мордовина и Георгий Багдыков, почерп-
нули эти истории из газетных хроник, которые 
публиковались в «Молоте» – старейшей газете 
юга России. На этот раз под прицел писателей 
попали 20-е годы XX века, время новой эко-
номической политики (НЭП).

– Благодаря публикациям газеты мы мо-
жем и сейчас прокатиться по советской улице 
Энгельса на трамвае и пройтись с ЕПОвской 
разносчицей (ЕПО − единое потребительское 
общество. – Прим. ред.) по Старому базару, 
заглянуть в ростовские дворики, увидеть 
злостных нэпманов и их новых пролетарских 
соседей, сходить в цирк на борьбу «масок». 
Мы собрали истории о наивных колхозниках, 
которым привезли кино про обезьяну, и о 
«святых отцах», прячущихся в коммунальных 
квартирах, о «маленьких американцах», про-
мышлявших на городских улицах, и о живых 
покойниках, пугающих прохожих, о новых бо-
гах и о коварстве любви перед судом рабочих. 
Заметки комментирует выдуманный герой, 
ростовский корреспондент Егор Молодцов, – 
поясняет Оксана Мордовина. 

«Маленькие американцы» – это обычные 
советские дети, зарабатывавшие на дожде. Из 
заметки в «Молоте» можно узнать, что в 1920-е 
годы в дождь наш Ростов превращался в суб-
тропический Батуми. Воды бывало столько, 
что улица Энгельса превращалась в довольно 
приличную быструю речушку с бурунами, 
водопадами и поворотами! 

И вот как маленькие уличные жители Рос-
това, новоявленные «нэпманы», использовали 
эту ситуацию. У них были мостки, и за право 
перебраться по ним через потоки воды надо 
было заплатить. Кто-то платил, а кто-то, жа-
лея копейку, перебирался самостоятельно. 
«Маленький американец» пожимал плечами и 
убирал свой деревянный мостик. Если товарищ 
шлепался в воду, детвора злорадно хохотала, 
мол, ага, пожалел копейку. 

«Разве ж советские дети могут быть такими 
злостными капиталистами, зарабатывающими 
на дожде? Конечно, приходилось с ними бесе-
довать. Настоящие пионеры так вести себя не 
должны!» – писала газета. 

Появилась в «Молоте» и разгромная ре-
цензия на скандальный номер, поставленный 
гастролировавшим в Ростове циркачом Золло.

– Инсценировали с помощью дрессирован-
ных животных похороны Григория Распутина. 
Рецензент возмущался, зачем понадобилась та-
кому прекрасному дрессировщику эта пошлая 
шутка, непонятно. Хорошо выдрессированные 
животные четко выполняли пакостные задания 
своего хозяина. И что там творилось! Живот-
ные метались, бегали, визжали, хотя некоторые 
зрители сидели и хохотали. Корреспондент 
резюмировал: «Очень жаль потраченных уси-
лий на дрессировку, можно было дать гораздо 
более яркую агитационную сценку!», – поде-
лился Георгий Багдыков.

Основы  
старинного дела

   ТРАДИЦИИ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

Жительница Ростова-на-Дону Ольга Ляхова 
всю жизнь занималась рукоделием: шила, вя-
зала, увлекалась лоскутным шитьем. К ткацко-
му делу ее привел случай.

Однажды она увидела рисунок для пояса. 
Стала смотреть, каким образом это сделано, 
узнала, что есть ткачество на дощечках – это 
квадратные карточки с четырьмя дырочками. 
Училась в основном по видео, причем по ино-
странным, потому что на русском языке их 
не было. Заветный пояс Ольга смогла соткать 
только через пять лет.

– Существует множество разновидностей тка-
чества: на станке, на бердышке, также около ста 
способов просто сплести какою-то веревочку. 
Больше всего я люблю ткать на дощечках, но 
бердышко позволяет сплести больше узоров, – 
рассказала Ольга.

Во время пандемии ткачиха познакомилась 
с женщиной, которая занимается только тка-
чеством на дощечках. Они долгое время пере-
писывались в интернете.

– Она устроила онлайн-марафон, скинула нам 
10 схем, которые надо было выполнить на одной 
и той же заправке. Это было очень непросто, так 
как я взяла себе новые дощечки, чего не надо 
было делать при сложной работе. Но получился 
замечательный, очень красивый пояс. Несколь-
ко лет я ездила с ним на ярмарки и фестивали. 
В прошлом году на международном фестивале 
лоскутного шитья «Душа России» ко мне по-
дошла женщина и попросила его продать. Мы 
с ней договорились, что я представлю пояс на 
мероприятии и потом его продам, – поделилась 
воспоминаниями Ольга.

Сейчас она проводит мини-курсы и ознакоми-
тельные мастер-классы. Показывает, чем отли-
чается ткачество на станке от ткачества на бер-
дышке, рассказывает про пояса. У Ольги всегда 
есть заправленные дощечки, которые она дает 
посетителям, чтобы они доплели начатую вещь. 

– В настоящее время я состою во многих 
клубах. Хоть и переехала из Краснодара, еще 
числюсь в Краснодарском клубе «Практическая 
школа рукоделия». Также состою в «Живых 
традициях», там изучаем старинные обычаи. 
Занимаюсь в клубе «Встречай пение», где 
мы учимся не просто петь, но и открывать и 
управлять своим голосом. Тесно сотрудничаю 
с театральным музейным центром «Жили-были 
сказки». Сейчас, к сожалению, ткацкое дело не 
очень популярно. Когда я набираю людей на 
мастер-класс, то не все понимают, что такое 
вообще ткачество, – отметила Ольга. 

В ближайших планах у нее – найти мастер-
скую и купить большой стан, чтобы ткать вещи, 
достойные крупных (может быть, международ-
ных) фестивалей и конкурсов.

Как пионеры  
во время НЭПа  
зарабатывали
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с Еленой
Бондаренко

Больше чем дым
Из-за нелегального оборота табачных изделий потери федеральной 
казны ежегодно превышают 115 млрд рублей. Более 90 млрд из них 
– это недополученные акцизы. В целом по стране доля нелегально-
го оборота табачных изделий достигает 12,9%, свидетельствуют дан-
ные Национального научного центра компетенций. Показатели в СКФО 
и ЮФО существенно выше.
Бороться с нелегальной торговлей внутри страны можно будет, если 
вывести табачную продукцию из-под действия моратория на проверки 
бизнеса, уверен директор департамента потребительского рынка Рос-
товской области Алексей Панкратов. 
Еще одна мера – законодательные поправки, в соответствии с кото-
рыми сигареты будут включены в перечень стратегически важных то-
варов и ресурсов, считает менеджер по работе с органами госвласти 
«JTI Россия» Роман Трошкин.

Курьеры рулят
За год на Дону спрос на курьеров вырос в три раза. 
По данным отечественной платформы онлайн-рекрутин-
га, сейчас в регионе ищут около 900 специалистов. В це-
лом по стране для курьеров открыто более 27 тысяч ва-
кансий. Это на 78% больше, чем весной 2022 года. 
– Курьер – это далеко не всегда студент. Очень часто ими 
работают взрослые люди и даже пенсионеры, для кото-
рых это становится возможностью получить приятный 
бонус к пенсии, – подчеркнули аналитики платформы он-
лайн-рекрутинга.
Порог вхождения в профессию очень невысокий. Также 
некоторые вакансии доступны для людей с ограниченны-
ми возможностями. Например, курьерами работают люди 
с нарушением слуха.

цитата
Мы и дальше будем поддержи-
вать антикоррупционные про-
екты. В прошлом году общий 
объем грантовой поддержки 
некоммерческих организаций 
составил 85 млн рублей, в этом 
году чуть больше. На Дону воз-
можностей для реализации 
важных инициатив достаточно.
Дмитрий Шарков, министр  
региональной политики  
и массовых коммуникаций  
Ростовской области
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Притяжение  
поставщиков

гендиректор Агентства 
инноваций Ростовской об-
ласти Рустам Абдуллаев.

Подобный интерес воз-
никал и раньше, однако 
он был единичным, и тог-
да бизнесменам помога-
ли выйти на связь «через 
личные контакты». Госу-
дарственные закупки реа-
лизуются по федеральным 
законам №№ 44 и 223 на 
конкурентной и неконку-
рентной основах. Первые 
осуществляются для гос-
учреждений, а вторые – для 
госкорпораций и государ-
ственных автономных му-
ниципальных организаций.

–  Ра н ьше з а к у п к и  у 
единственного поставщи-
ка осуществлялись внут-
ри организаций, то есть 
компании самостоятельно 
принимали решение, что и 
у кого приобретать. Этот 
процесс, конечно, был ме-
нее прозрачен. Сейчас же 
благодаря Порталу заку-
пок ма лого объема все 
сделки выведены в элект-
ронное поле. Это безуслов-
ный прорыв. К тому же он 
за пять лет дал экономию 
для бюджета практически 
1 млрд рублей, – рассказал 
Сергей Глущенко.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В России рынок госзаказа 
исчисляется триллиона-
ми. В Ростовской области 
в минувшем году только 
по Федеральному закону 
№ 44 заключили контрак-
ты на общую сумму около 
150 млрд рублей.

Еще 100 млрд рублей 
пришлось на закупки по 
ФЗ № 223. Об этом сооб-
щил заместитель мини-
стра экономического раз-
вития Ростовской области 
Сергей Глущенко в Цен-
тре кооперации и импорто-
замещения, где обсудили 
вопросы закупок и работы 
на электронных торговых 
площадках.

– В последнее время к 
нам все чаще стали об-
ращаться представители 
донских предприятий с 
вопросами о том, как стать 
поставщиком к ру пны х 
компаний, как поучаст-
вовать в реализации мас-
штабного инвестпроекта, 
– объяснил тематику ком-
муникационной сессии 

– Я всегда очень благодарна 
клиентам, которые оставляют 
именно негативные отзывы. Од-
нажды в самом начале моего пути 
в салон пришла девушка, мягко 
говоря, не в самом хорошем рас-
положении духа, но уходила она 
уже совершенно другим чело-
веком. Я сразу обратила на это 
внимание администраторов: мы 
можем улучшить настроение, при 
этом не нужно унижаться. Глав-
ное – уважение и забота. Этого от 
нас ждут наши клиенты, – уточ-
нила Юлия Белоконь.

В подтверждение своих слов 
она продемонстрировала рост 
выручки, сравнимый с москов-
скими салонами.

Еще одно главное правило – не 
принимать на работу несчастли-
вых людей.

– Однажды к нам пришел мо-
лодой человек устраиваться на 
должность эксперта по сервису. В 
ходе собеседования выяснилось, 
что он недавно развелся с женой 
и ненавидит всю женскую часть 
планеты. На работу его, конечно, 
не приняли – о каком уважении 
и заботе к женщинам может идти 
речь в его случае? – говорит 
Юлия Белоконь.

Бизнес-тренер Олег Никишин 
считает, что успешное дело мож-
но построить, зная не только за-
просы клиента, но и понимая, как 
их обеспечить.

   БИЗНЕС

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Современные бизнесмены рас-
сматривают сервис как возмож-
ность сделать своих клиентов 
счастливыми. Помочь в этом спо-
собна искренняя улыбка, уверена 
директор Ростовского региональ-
ного агентства поддержки пред-
принимательства Яна Куринова.

В Ростовской области проводят 
Неделю предпринимательства, 
приурочив ее ко Дню российского 
предпринимательства, который в 
нашей стране ежегодно отмечается 
26 мая. Одним из знаковых меро-
приятий стал День сервиса, орга-
низованный в ростовском Центре 
истинных ценностей.

– Идея провести День сервиса 
возникла на основании запросов 
от бизнеса. Не секрет, что сей-
час предприниматели находятся 
в постоянной битве за клиента. 
Лучше всего об этом могут рас-
сказать бизнесмены, добившиеся 
успехов, но не в общем, а каждый 
в своей сфере, например, меди-
цины, красоты, спорта. Секреты 
есть и у рестораторов и управ-
ляющих отелей, – рассказала 
«Молоту» Яна Куринова.

Делиться лайфхаками начала 
сама Яна Куринова, представляя 

сеть центров «Мой бизнес», где 
предприниматели могут полу-
чить господдержку.

– Чтобы оставаться конкурент-
ными каждый день, очень важно 
ломать стереотипы, что мы не 
районная поликлиника 20-летней 
давности, в которой нужно про-
сидеть в очереди, облиться потом, 
чтобы попасть в кабинет. В центрах 
«Мой бизнес», как, например, в 
банке или консалтинговой фирме, 
можно получить качественные 
услуги в комфортных условиях. 
Качественное обслуживание, со-
гласно последним опросам, – это 
прежде всего скорость, заинте-
ресованность, желание помочь и, 
что немаловажно, еще и улыбка, 
– отметила Яна Куринова.

Владелица сети салонов красоты 
Юлия Белоконь придерживается 
мнения известного бизнесмена 
Билла Гейтса о том, что «самые 
несчастные клиенты – это главный 
источник для изучения».

Сервис начинается с улыбки

Достоевский  
одобрил бы

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media, фото автора

На юге России собираются внедрить антикор-
рупционные проекты, признанные лучшими 
на финале первого конкурса «Экзамен по про-

фессии: Мы против коррупции». А само испытание 
станет ежегодным.

Зачёт по компетенциям
В качестве эксперимента в ноябре прошлого года на 

Дону решили провести конкурс «Экзамен по профес-
сии: Мы против коррупции». Его участниками стали 
не только студенты вузов, но и учащиеся колледжей 
и училищ.

По словам министра региональной политики и мас-
совых коммуникаций Ростовской области Дмитрия 
Шаркова, специальную субсидию на реализацию 
проекта получила общественная организация «Мо-
лодые юристы Ростовской области».

– Проект «Экзамен по профессии: Мы против кор-
рупции» имеет огромную социальную значимость. 
Он нацелен на то, чтобы сформировать у студентов 
основные принципы поведения, которые обеспечат 
недопущение коррупционных элементов в их даль-
нейшей профессиональной деятельности, – добавил 
министр.

На конкурс ребята подали 272 заявки. Однако в це-
лом в пилотный антикоррупционный проект вовлекли 
более 1000 участников, в том числе преподавателей 
и ассистентов. 

– Это большое просветительское мероприятие, 
– заявил, общаясь с журналистами, председатель 
правления «Молодые юристы Ростовской области» 
Олег Панасюк.

С квестом на коррупцию
На финал отобрали 95 лучших проектов. Среди них 

квест «Мы против коррупции». Его придумали пер-
вокурсники ростовского колледжа Артем Вербенко 
и Никита Водяхин. По их задумке, капитаны, обла-
чившись в фуражки, соответствующие исторической 
эпохе начала ХХ века, в главный атрибут большеви-
ков – буденовку, будут путешествовать по станциям, 
отвечать на дискуссионные вопросы распорядителей 
и набирать баллы.

– С квестом мы мечтаем ходить по школам и с помо-
щью интерактива прививать негативное отношение 
к проявлениям коррупции в обществе. Она убивает 
наше будущее. Эту информацию нужно внушать с 
самого детства, – уверен 17-летний Артем Вербенко.

Он признает, что за год и даже за два в современ-
ном обществе взяточничество не искоренить. Не-
обходимо правильно воспитать 
подрастающее поколение, кото-
рое сможет забыть о коррупции 
как таковой.

А первокурсники Ростовского-
на-Дону колледжа водного транс-
порта Михаил Пивнев и Евгений 
Няпшаев придумали настольную 
игру, которую назвали «Корруп-
ция и наказание», по аналогии с ле-
гендарным произведением Федора 
Достоевского. Она рассчитана на 
двух-четырех участников.

– За основу взяли «Монополию», 
в которой вместо джентльмена 
есть Фемида. Мы придумали си-
туации, связанные с коррупцией. 

На карте есть поля «Проверка документов» и «Тюрь-
ма», оказавшись в которой участник пропускает не-
сколько ходов. Как и в жизни, тюрьма – очень тяжелое 
испытание, – подчеркнул Михаил Пивнев.

Антикоррупционные установки есть и у студентки 
ростовского филиала Российской таможенной акаде-
мии Екатерины Жмаевой. Она предлагает проводить 
в школах открытые уроки, на которых подросткам 
расскажут, что такое коррупция, о вреде, который 
она причиняет обществу, и последствиях для взя-
точников. Об этом нужно говорить и с родителями 
на собраниях, уверена финалистка.

Вместе с наставником
С авторами лучших проектов будут работать на-

ставники. Они же помогут им освоиться в профессии, 
пригласив на стажировку.

– Этим мероприятием мы открываем областной 
реестр наставников, который возглавил донской гу-
бернатор Василий Голубев. Принято говорить, что 
ученик – это факел, но зажечь его сможет человек, 
который сам горит. Это должна быть яркая, энергич-
ная личность, достигшая определенных результатов 
в нашем регионе, – уточнил Олег Панасюк.

Как стало известно «Молоту», наставники смогут 
привести ребят в такие профессии, как юриспруден-
ция, экономика, медицина, а также в технические 
специальности.

– Лучшие проекты буду продвигать в универси-
тетском сообществе и во всей системе образования, 
в том числе выводить на федеральный уровень, при 
необходимости масштабировать. Я как наставник 
хочу не просто поддерживать ребят, но и чему-то на-
учиться у них. Сейчас важно соответствовать здоро-
вому образу жизни. Неприемлемость коррупции – это 
здоровье общества, укрепление профессиональных 
сообществ, – заявила председатель Совета ректоров 
вузов юга России Марина Боровская.

Эту мысль развил и начальник 
отдела противодействия корруп-
ции в органах государственной 
власти управления по противодей-
ствию коррупции при губернаторе 
Ростовской области Сергей Кулик.

– Нужно научиться жить и рабо-
тать честно, для этого необходимо 
добиваться знаний и компетенций. 
Они позволят противостоять ис-
кушениям. Кем бы вы ни стали 
в будущем – юристом, судьей, 
предпринимателем, нужно быть 
честным и достойным, – обратился 
Сергей Кулик к финалистам кон-
курса «Экзамен по профессии: Мы 
против коррупции».

С новым инвестором
Несмотря на санкции, инвес-

торы приходят в территории 
опережающего развития (ТОР).

Так, в городе Зверево резиден-
том стала ООО «Южная тепло-
энергосберегающая компания», 
а в Донецке – ООО «Донецкий 
завод строительных материалов». 
Реализовать крупные проекты в 
Донецке собираются еще два ин-
вестора.

Напомним, что на Дону терри-
торией опережающего развития 
является еще и Гуково. По по-
следним данным регионального 
минэкономразвития, в трех ТОРах 
действует 21 резидент. За весь пе-
риод деятельности ими создано 
почти 1500 новых рабочих мест.

– Для резидентов территории 
опережающего развития уста-
новлен особый режим ведения 
деятельности, который наделяет 
налогоплательщиков правом на 
определенные налоговые льго-
ты и преференции. Нам важно 
посмотреть сегодня, насколько 
востребованы те или иные меры 
поддержки и что требуется усовер-
шенствовать, чтобы повысить ин-
вестиционную привлекательность 
региона, – отметил зампредседа-
теля донского парламента – глава 
комитета по бюджету Андрей 
Харченко.

Настоящий гид
С 1 июля в России станет обя-

зательной аттестация для гидов. 
На Дону экзамен сдали 23 спе-
циалиста.

– По данным Ростовстата, в 
Ростовской области действуют 
288 турфирм, которые оказывают 
экскурсоводческие услуги. Нам 
предстоит большая работа. Уве-
рена, любой опытный экскурсовод 
успешно справится с заданиями, а 
начинающим гидам, конечно же, 
необходимо хорошо готовиться, – 
отметила заместитель министра 
экономического развития Ростов-
ской области, председатель комис-
сии Елена Федотова.

Аттестат подтверждает, что экс-
курсовод свободно владеет необ-
ходимым объемом знаний.

Потянуло 
одалживать

Средний размер потребитель-
ского кредита в России в апреле 
составил рекордные 328,5 тыс. 
рублей.

По данным Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ), 
это на 102,5% выше, чем в апреле 
2022-го.

В минувшем месяце самый 
большой средний размер вы-
данных потребкредитов в ре-
гионах РФ был отмечен в Москве 
(548,4 тыс. руб.), Московской обла-
сти (461,3 тыс. руб.), Ханты-Ман-
сийском АО (428,3 тыс. руб.), 
Санкт-Петербурге (413,3 тыс. руб.) 
и  Л е н и н г р а д с к о й  о б л а с т и 
(365,2 тыс. руб.). На Дону эта сум-
ма равняется 294 003 руб.

– Сейчас, несмотря на консерва-
тивную, в целом, кредитную поли-
тику банков, «качественным» за-
емщикам банки готовы выдавать 
потребкредиты со значительно 
более высоким средним чеком, – 
отметил директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков.

Горько и экономно
За весну спрос на свадебные 

услуги в донской столице под-
скочил на 187% по сравнению с 
прошлым годом.

– Сегодня пары чаще сами вы-
ступают в роли организаторов 
собственного торжества и напря-
мую ищут помощников для подго-
товки к столь важному событию. 
Такой подход позволяет подобрать 
более выгодный набор услуг и 
программу вне зависимости от 
стартового бюджета, – рассказал 
руководитель категории «Празд-
ники и мероприятия» сервиса 
объявлений об услугах Александр 
Семочкин. 

Наиболее активно пары ищут 
помещения в аренду, декораторов 
и фотографов. Молодые озадачены 
также трансфером для гостей.

В среднем треть россиян счита-
ет, что оптимальный бюджет на 
организацию свадьбы – от 100 ты-
сяч до 300 тысяч рублей. Еще 25% 
хотели бы уложиться в 100 тысяч 
рублей. 

   Каждая шахматная фигура выступала в роли одной из 
ключевых отраслей промышленности донского региона

– Поставлена задача до 
2030 года создать в про-
мышленном секторе более 
1 млн высокотехнологич-
ных рабочих мест.  Без 
наставничества здесь не 
обойтись. Мы эту исто-
рию обыграем. Многим, 
например, запомнились 
ноги (на форуме в Сочи 
в 2016 году. – Прим. ред), 
но экспозиция была не об 
этом. Понятно, что шести-
метровые женские ноги 
п ривлекают внимание, 
но это был визуальный и 
быстрый ответ на вопрос: 
«Что случилось с донской 
экономикой?». Она вы-
росла, ВРП перевалил за 
триллион. А каждый пакет 
из бутиков представлял 
инвестпроект, реализуе-
мый на Дону, – отметил 
Игорь Бураков.

Со смыслом подготовили 
донскую экспозицию на 
«Иннопроме» в прошлом 
году, использовав историю 
с шахматами.

– Как известно, пешки, 
достигая поля соперника, 
могут превращаться в лю-
бую фигуру, в том числе в 
ферзя. И теоретически на 
доске может быть несколь-
ко ферзей. Мы представи-
ли именно таким образом 
процесс импортозамеще-
ния: небольшие отечест-
венные компании, которые 
не являются глобальными 
лидерами, за счет того, 
что освободились ниши, 
получили возможность 
превратиться в ферзей, и 
этим нужно пользоваться. 
Это наш ход в импортоза-
мещение, – напомнил суть 
задумки Игорь Бураков.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media, фото: donland.ru

Донская экспозиция на Петербургском международном 
экономическом форуме-2023 будет похожа на школу. 
Об этом «Молоту» сообщил глава Агентства инвестици-
онного развития Ростовской области (АИР РО), предсе-
датель комитета по экономической политике донского 
парламента Игорь Бураков.

В этом году Петербургский международный экономи-
ческий форум (ПМЭФ) на берегах Невы пройдет с 14 по 17 
июня. Однако в АИР РО уже в буквальном смысле начали 
творить, создавая экспозицию региона, чтобы заявить об 
инвестиционном потенциале донского региона. Донести 
важный смысл нужно успеть за 10–30 секунд, используя 
образы школы и науки.

– Донская экспозиция как всегда будет стилизована и 
насыщена смыслами, раскрывающими инвестиционный 
потенциал Ростовской области. Год педагога и настав-
ника, объявленный президентом страны Владимиром 
Путиным, – это продуктивная тема для того, чтобы по-
смотреть на нее с точки зрения привлечения инвестиций 
в наш регион. Это мы и собираемся обыграть, – отметил в 
беседе с «Молотом» Игорь Бураков, уточнив, что не будет 
раскрывать всех подробностей.

По его словам, тема наставничества не замыкается толь-
ко школой, университетом и образованием в целом. Она 
пронизывает всю экономику, где важна преемственность.

кстати

Мероприятия, которые проводи-
ли на Неделе предприниматель-
ства, были бесплатными для биз-
несменов благодаря реализации 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и под-
держка индивидуальной пред-
принимательской инициативы».

   Первокурсники Артем Вербенко и Никита Водяхин 
хотят провести для школьников антикоррупционный 
квест, используя исторические образы



новости медицины

с Викторией
Головко

Реабилитация – живая наука
В Ростове прошла Всероссийская конференция с международным участием «Меди-
цинская реабилитация в педиатрии – современные тенденции и новые возможности».
В ней приняли участие более 200 детских специалистов из всех городов и районов 
области, Южного федерального округа, Владикавказа.
Своими новыми разработками поделились специалисты из Ростова-на-Дону, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Астрахани, а также из Белграда.
– Реабилитация – живая, новая наука. В течение года появляется очень много мето-
дик, касающихся реабилитации психоневрологических, гастроэнтерологических па-
тологий, последствий травм. Для того чтобы специалисты могли их использовать 
в работе, необходимы такие конференции, – отметила главный врач областной дет-
ской клинической больницы Светлана Пискунова.
– Реабилитация позволяет свести к минимуму неблагоприятные последствия широко-
го спектра патологических состояний, – напомнил министр здравоохранения Ростов-
ской области Юрий Кобзев.

Походные и плясовые
Народный фольклорный ансамбль «Вольница» рос-
товского Областного дома народного творчества получил 
грант в размере 2 млн рублей. Средства выделены по нац-
проекту «Культура» в номинации «Традиции». Последний 
конкурсный этап Всероссийского фестиваля-конкурса лю-
бительских творческих коллективов состоялся в Астраха-
ни. В мероприятии приняли участие 11 коллективов Южно-
го, Северо-Кавказского федеральных округов и Донецкой 
Народной Республики. Победителями стали три коллек-
тива, в их числе ансамбль «Вольница». В его репертуаре – 
около 200 подлинных распевов былин, баллад, историче-
ских, походных, плясовых, лирических, обрядовых песен 
донских казаков. Это старинные и современные произве-
дения, а также авторские песни в современной обработке.

ОБЪЯВЛЕНИЕ   Аттестат 
об основном общем об-
разовании, В 799543, 
выданый 1993 г. средней 
школой номер 16 Перво-
майского района горо-
да Ростова-на-Дону на 
имя Ермоленко Макси-
ма Владимировича, счи-
тать недействительным 
в связи с утерей.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  Утерян 
аттестат о среднем об-
разовании, выданный 
Донской реальной гим-
назией №1 г. Ростова-
на-Дону в 2003 году на 
имя Котловой Ирины 
Владимировны. Атте-
стат считать недействи-
тельным.

В связи с проведением ремонтных работ на участке 
автомобильной дороги, проходящей между Ростов-
ской областью и Луганской Народной Республикой 
через автомобильные пункты пропуска «Гуково» – 
«Червонопартизанск», будет введено временное пре-
кращение движения транспортных средств макси-
мально допустимой массой более 3,5 тонн по автомо-
бильной дороге общего пользования регионального 
значения «г. Гуково – граница Украины» с 23.06.2023 
по 31.12.2023. Со схемой объезда можно ознакомить-
ся на официальном сайте министерства транспорта 
Ростовской области https://mindortrans.donland.ru.

Информация

ИНФОРМАЦИЯ

3D-модель 
и трёхмерная 
навигация 

Инновационную технологию 
для лечения опухолей позвоноч-
ника – цифровую спинальную 
навигацию внедрили врачи от-
деления нейроонкологии ростов-
ского Национального медицин-
ского исследовательского центра 
(НМИЦ) онкологии. 

Как рассказали в пресс-службе 
медучреждения, к такой методике 
прибегают, если нужна импланта-
ция в позвоночник стабилизирую-
щих систем. В онкоцентре исполь-
зуют платформу для трехмерной 
хирургической навигации и ви-
зуализации с высокотехнологич-
ным программным обеспечением. 
Цифровое приложение позволяет 
скрупулезно рассчитать установ-
ку транспедикулярных винтов. 
Кроме того, формируется 3D-мо-
дель позвоночника с опухолевым 
заболеванием.

– А во время операции при 
помощи виртуальной модели по-
звоночника программный интел-
лект обеспечивает навигацию с 
точностью до доли миллиметра. 
В процессе установки системы 
стабилизации программное обес-
печение позволяет нейрохирургам 
отслеживать хирургические ин-
струменты, избегая повреждений 
критических структур, – пояснил 
гендиректор НМИЦ онкологии 
Олег Кит.

Да Винчи против 
лишнего веса 

В донской столице впервые 
провели роботическую хирур-
гическую операцию при лечении 
ожирения.

Выполнили ее в КДЦ «Здоро-
вье». Пациенткой стала 24-летняя 
женщина с третьей степенью ожи-
рения, все ее попытки избавиться 
от избыточного веса консерватив-
но успехом не увенчались. Тогда 
ей порекомендовали операцию 
с использованием роботической 
системы Da Vinci, которая и была 
выполнена. Пациентку уже выпи-
сали домой.

– В КДЦ «Здоровье» мощнейшая 
хирургическая служба. Недавно 
в центре была установлена новая 
усовершенствованная робот-ас-
систированная хирургическая 
система Da Vinci Xi. Первая сис-
тема Da Vinci появилась здесь еще 
в 2014 году. За прошедшие годы 
проведено более 2500 робот-асси-
стированных операций, – сказал 
замгубернатора Андрей Пучков.

На волосок от гибели
Татьяна Жукова, молодой 

врач отделения УЗ-диагности-
ки горбольницы № 6 Ростова, 
обнаружила у пациента тромб в 
сердце. Верный диагноз и быст-
ро начатое грамотное лечение 
спасли человека от вероятной 
мгновенной смерти. 

Как сообщается в телеграм-ка-
нале регионального минздрава, в 
терапевтическое отделение боль-
ницы поступил мужчина чуть 
старше 50 лет, он жаловался на 
одышку при минимальной физ-
нагрузке, на увеличение объемов 
живота. Терапия, которую ему 
назначали прежде, не помогла. 
ЭХО-КГ, проведенное в горбольни-
це № 6, выявило в полости левого 
желудочка сердца неоднородные 
эхоструктуры, гипертрофию лево-
го желудочка, наличие тромбомасс 
в полости левого желудочка и др. 
Сейчас жизни пациента ничего не 
угрожает.

Смартфону 
видно всё 

Пилотный проект по дистан-
ционному контролю пациентов 
с артериальной гипертонией 
запустили в ростовской поли-
клинике № 1.

В отделении медпрофилактики 
провели как индивидуальные при-
емы пациентов, так и групповые 
консультации. Врачи отобрали 
десять пациентов с неконтролируе-
мыми показателями артериального 
давления. Им раздали во временное 
пользование томографы, и теперь 
медики будут следить за давлением 
пациентов в течение двух недель в 
режиме реального времени: данные 
с аппарата врач-терапевт будет ви-
деть на своем смартфоне.
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Клад, скелет и подземелье
   ИСТОРИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Старый Ростов не переста-
ет удивлять нераскрыты-
ми тайнами. При раскоп-
ках участка в переулке 
Семашко, 59-61, архео-
лог Дмитрий Зенюк нашел 
клад старых монет, следы 
убийства более чем веко-
вой давности, таинствен-
ное подземелье и агита-
ционный фарфор раннего 
советского периода. О сво-
их находках он рассказал 
газете «Молот».

Клад
Раскопки проходили на 

участке переулка Семашко 
между улицами Пушкин-
ской и М. Горького. Ранее 
здесь располагалось старое 
Всехсвятское кладбище, 
которое имеет статус памят-
ника археологии. Поэтому 
когда снесли старые дома, 
а к постройке новых еще не 
приступили, эту террито-
рию обследовала экспедиция 
компании «Дельта-Л» под 
руководством Дмитрия Зе-
нюка. Раскопки проходили 
с начала января по апрель. 
Сейчас идет изучение со-
бранного материала и можно 
делать первые выводы.

Архитектурной доминан-
той этого места является 
большой особняк на углу 
Семашко и Пушкинской, 
где до революции жил рос-
товский градоначальник 
генерал-майор Иван Зво-
рыкин. В девяностых годах 
в этом доме жил донской 
губернатор Владимир Чуб. 
Чуть выше по Семашко 
стояли жилые дома доре-
волюционной постройки. 
Именно здесь, в снесен-
ном дровяном сарайчике, в 
слое слежавшейся угольной 
крошки был найден клад 
дореволюционных монет.

Недалеко от денежной «за-
начки» археологи обнаружили 
человеческий скелет. И эта на-
ходка сразу навела на мысль о 
совершенном здесь когда-то пре-
ступлении.

– Это взрослый мужчина с пе-
реломом левой берцовой кости. 
Он лежал на боку, причем распо-
лагался не в положении восток-за-
пад, как хоронили по православ-
ному обряду, а север-юг. Очень 
похоже, что труп просто бросили 
в яму и засыпали землей. Черепа 
рядом не было, не исключено, что 
его и закопали уже без головы. 
Это убийство произошло в конце 
XIX века, так что сегодня его вряд 
ли раскроют даже лучшие следо-
ватели, – говорит Дмитрий Зенюк.

Косвенно это предположение под-
тверждает заметка из газеты «При-
азовский край» (номер за 2 июля 
1900 года), в которой говорится сле-
дующее: «Выше по Николаевскому 
переулку (сейчас это пер. Семашко. 
– Прим. ред.) за Кузнецкой улицей 
(т. е. сразу за Пушкинской. – Прим. 
ред.) тянулись уже совсем убойные, 
чисто грабительские места. Здесь 
располагалось старое кладбище, 
которое служило гнездом ночных 
громил, пользовавшихся им как 
собственной квартирой. Горе обы-
вателю, имевшему неосторожность 
пройти здесь после наступления су-
мерек, хотя и днем было небезопас-
но. Полиция чувствовала себя бес-
сильной и смотрела на обитателей 
старого кладбища сквозь пальцы». 

Фарфор

Извещение о необходимости согласования проекта  
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Кривенко Анастасией Георгиевной, почто-
вый адрес: 344002, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, пер. Семаш-
ко, 44/1, оф.9; адрес электронной почты: plan@geo-don.ru; контактный 
телефон 8(863)322-03-87, Номер регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 28763, выполняются 
кадастровые работы по выделу земельного участка в счет земельной 
доли из земельного участка с кадастровым номером 61:03:0600004:706, 
расположенного по адресу: Ростовская обл., р-н Багаевский.

Заказчиком кадастровых работ является Дорохина Валерия Макси-
мовна, почтовый адрес: Ростовская область, г. Новочеркасск, ул. Горь-
кого, д. 29, кв. 40, тел. 8(863)-322-03-87.

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков и напра-
вить обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого в счет доли или земельных долей земельно-
го участка, а также направить предложение о доработке проекта меже-
вания земельного участка после ознакомления с ним, можно в течение 
30 дней со дня опубликования извещения по адресу: Ростовская обл., 
г. Ростов-на-Дону, пер. Семашко, 44/1, оф.9-20, 20а, при наличии пра-
вовых документов на земельную долю в исходном земельном участке.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания земельного участка
Я, кадастровый инженер, Джамбинов Вадим Викторович, почтовый адрес: Республика 

Калмыкия, г.Элиста, ул.Чкалова, 36, каб. 305,304 контактный тел.: 8(84722)4-47-67, адрес 
электронный почты eslavgorodsky@yandex.ru , № аттестата 08-11-29, сообщаю о согласо-
вании проекта межевания, подготовленного в результате образования земельного участ-
ка путем выдела в счет доли Стрельцова Олега Сергеевича в праве общей долевой соб-
ственности на земельный участок с кадастровым номером 61:32:0600006:1, находящийся 
по адресу Россия, Ростовская обл., Ремонтненский район, участок расположен в 1-16 км 
вокруг села Ремонтного, граничащий на западе с землями дольщиков ТОО «Денисовское», 
Шубаева А.Б., Немашкалова С.Н., к/х «Воля», Рубин-2, земельным участком для первооче-
редного выдела, 19 ВДХ, на севере землями дольщиков невостребованных долей, зем-
лями дольщиков ТОО «Победа», к/х Асанов, ООО «Валуевка», на востоке землями доль-
щиков ООО «Валуевка», земельными участками в границах которых находятся земли не-
востребованных долей ТОО п/з «Мир», республики Калмыкия и землями дольщиков ТОО 
«Родина», на юге землями дольщиков ТОО п/з «Первомайский», земельным участком Бела-
шова А.А. и земельным участком в границах которого находятся невостребованные доли.

Заказчиком данных работ является Хасуев Расул Сулимович, почтовый адрес: п.Новопри-
вольный Ремонтненского района Ростовской области, ул.Задорная, д.20. тел. 89640746581

Ознакомиться с проектом межевания можно со дня опубликования данного извещения 
по адресу: Ростовская область, село Ремонтное, ул.Дзержинского, 34., тел.: 89282167195

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ выде-
ляемого земельного участка направлять по адресу: Ростовская область, село Ремонт-
ное ул.Ленинская,102  и Ростовская область, село Ремонтное ул.Дзержинского, 34 в те-
чении 30-ти дней со дня опубликования данного извещения.

Извещение о проведении собрания  
о согласовании местоположения  
границ земельного участка

Кадастровым инженером Тимченко Андреем 
Васильевичем зарегистрированным по адресу: 
346025, Ростовская область, Чертковский район, 
х.Федоровка, ул.Молодежная, 2А, № квалифика-
ционного аттестата 61-10-59, тел.89185104599, 
e-mail: timchenko.andreyka@mail.ru  в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номе-
ром 61:42:0210149:2, расположенного по адресу: 
Ростовская область, Чертковский район, п.Черт-
ково, ул.Российская, 38 выполняются кадастро-
вые работы по уточнению местоположения гра-
ницы и площади земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является 
Котилевская Ирина Александровна, зареги-
стрированная по адресу: Ростовская область, 
Чертковский район, п.Чертково, ул.Дружбы, 
29, тел. 89885655412.

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границ состоится по 
адресу: 346000, Ростовская область, Чертков-
ский район, п. Чертково, ул. Петровского, 89 (вто-
рой этаж, вход с торца здания) кабинет кадастро-
вого инженера 22.06.2023 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельно-
го участка можно ознакомиться по адресу: 
346000, Ростовская область, Чертковский 
район, п. Чертково, ул. Петровского, 89 (вто-
рой этаж, вход с торца здания) кабинет када-
стрового инженера с 10.00 до 12.00 в рабочие 
дни с момента публикации в течении 30 дней.

Обоснованные возражения относительно 
местоположения границ, содержащихся в про-
екте межевого плана, и требования о прове-
дении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимают-
ся в течении 30 дней (со дня опубликования 
объявления) по адресу: 346025, Ростовская 
область, Чертковский район, х. Федоровка, 
ул. Молодежная, 2А, тел.89185104599, e-mail: 
timchenko.andreyka@mail.ru.

Смежные земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласовать место-
положение границ: Ростовская область, Черт-
ковский район, п.Чертково, ул.Юбилейная, 35, с 
кадастровым номером 61:42:0210149:5 и Рос-
товская область, Чертковский район, п.Чертко-
во, ул. Российская, 36, с кадастровым номером 
61:42:0210149:1. При проведении согласова-
ния местоположения границ при себе необхо-
димо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы, подтверждающие 
права на соответствующий земельный участок.

Извещение об ознакомлении  
и согласовании проекта межевания

Кадастровым инженером Мирошниковой 
Ольгой Сергеевной, почтовый адрес: 344082, 
Ростовская область, Ростов-на-Дону, ул. Си-
верса, д. 1, офис 602, тел.(8863)205-42-53, 
e-mail: kadastr2004@mail.ru) подготовлены 
проекты межевания земельных участков, об-
разуемых в счет выдела земельных долей из 
земельного участка с кадастровым номером 
61:24:0600010:55, расположенного по адре-
су: Ростовская обл, Морозовский р-н, колхоз 
им.Дзержинского, пашня. 

Заказчиком работ по подготовке проек-
тов межевания земельных участков являет-
ся Семко Виктория Дмитриевна, почтовый 
адрес: 344111,  г. Ростов-на-Дону, пр-кт 40-ле-
тия Победы, д. 328/3, кв. 5., тел. 89613230124.

Предметом согласования являются размер 
и местоположение границ земельных участ-
ков, выделяемых в счет земельных долей из 
земельного участка с кадастровым номером 
61:24:0600010:55.

Ознакомиться с проектами межевания зе-
мельных участков и предоставить обоснован-
ные возражения относительно размера и мес-
тоположения границ выделяемых в счет зе-
мельных долей земельных участков можно в 
течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного извещения по адресу: 344082, г. Ростов-
на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602. Участникам 
долевой собственности иметь документ, удо-
стоверяющий личность и документы о правах 
на земельную долю.

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 
24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» участники общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 61:22:0600015:230, адрес (местоположение): 
Ростовская обл., р-н Миллеровский, с северной, севе-
ро-восточной, восточной, юго-западной, западной, се-
веро-западной, южной сторон от с. Ольховый Рог, бал-
ка Капанянская, балка Ближний Яр, настоящим извеще-
нием уведомляются о месте и порядке ознакомления с 
проектом межевания земельных участков. Предметом 
согласования проекта межевания земельных участков, 
является размер и местоположение границ выделяемо-
го в счет земельных долей в праве общей долевой соб-
ственности земельного участка с кадастровым номером 
61:22:0600015:230, расположенного: Ростовская обл., 
р-н Миллеровский, с северной, северо-восточной, вос-
точной, юго-западной, западной, северо-западной, юж-
ной сторон от с. Ольховый Рог, балка Капанянская, бал-
ка Ближний Яр. Заказчиком работ по подготовке проек-
та межевания земельных участков является Бескаравай-
ная Раиса Николаевна, адрес постоянного места житель-
ства: Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, 
ул. Артиллерийская, дом № 17, кв. 1 (т. 8-950-865-25-50). 
Проект межевания земельного участка подготовлен ка-
дастровым инженером Мальцевым Андреем Сергееви-
чем, квалификационный аттестат 61-12-703, номер реги-
страции 21042 в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность; почтовый адрес: 
Россия, Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. Милле-
рово, ул. Лермонтова, 36, e-mail: andsermal@gmail.com, 
(т. 8-905-485-05-81). С проектом межевания земельных 
участков можно ознакомиться и представить обосно-
ванные возражения относительно размера и местополо-
жения границ выделяемого в счет земельных долей зе-
мельного участка от заинтересованных лиц в течение 30 
(тридцати) дней со дня опубликования данного извеще-
ния по местонахождению кадастрового инженера: Рос-
товская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Кар-
ла Маркса, 6, пом. 6, (1-й этаж, офис «Недвижимость») с 
понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00. При согласо-
вании иметь документ удостоверяющий личность, а так 
же документы о правах на земельный участок (долю).

Извещение о проведении собрания  
о согласовании местоположения  
границы земельного участка

Кадастровым инженером Зинченко Акси-
ньей Дмитриевной (почтовый адрес: 344000, 
Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, пр-
т. Соколова, 53/182, офис, 309; эл. почта: 
aksinya.zinchenko@yandex.ru; тел. 229-84-
64, 89298019061, № регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих ка-
дастровую деятельность: 32743; саморегули-
руемая организация Ассоциация «Союз кадас-
тровых инженеров») выполняются кадастро-
вые работы в отношении земельного участ-
ка с кадастровым номером  61:44:0073405:76, 
по адресу: 

Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, сдт 
«Энергетик-1», 16.

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Орищенко Сергей Николаевич (почтовый 
адрес г. Ростов-на-Дону, пр. Стачки, дом 16, 
кв. 21, тел. 8-928-213-35-28).

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: Рос-
товская обл., г. Ростов-на-Дону, пр-т. Соколо-
ва, 53/182, офис, 309.

Обоснованные возражения по проекту ме-
жевого плана и требования о проведении со-
гласования местоположения границ земель-
ных участков на местности принимаются в те-
чение 30 дней со дня опубликования данно-
го извещения в печати.

Смежные земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется согласовать 
местоположение границ: КН 61:44:0073405:4 
по адресу: Ростовская обл., г. Ростов-на-До-
ну, Советский район, СТ «Энергетик-1» (15), а 
также расположенные в кадастровом кварта-
ле КН 61:44:0073405.

Собрание заинтересованных лиц по пово-
ду согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Ростовская обл., г. Ростов-
на-Дону, пр-кт. Соколова, 53/182, офис, 309 

«22» июня 2023 г. в 10 часов 00 минут. 
При проведении согласования местополо-

жения границ при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.
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   На месте раскопок в переулке Семашко было обнаружено 
и подземелье непонятного предназначения

   Археолог Дмитрий Зенюк демонстрирует супницу с рисунком, на котором 
колхозный трактор противостоит лошади крестьянина-единоличника

Поначалу археологи не поняли, что это за металлические «колбаски», 
завернутые в остатки бумажной обертки. При более внимательном рас-
смотрении оказалось, что это аккуратно сложенные монеты 1906–1915 
годов выпуска. Предположительно они находились в банковской упа-
ковке. Всего 121 монета из серебра и меди номиналом от 1 до 10 копеек. 
Медь окислилась, и кругляши спеклись в увесистые столбики. 

– Всего здесь оказалось 9 рублей 22 копейки. По тем временам – не-
дельная зарплата рабочего. Конечно, это не так много, и на современном 
языке находку можно называть заначкой. Но монеты явно были спрятаны 
и фактически считаются кладом, – рассказал Дмитрий Зенюк.
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Еще одной интереснейшей на-
ходкой стали осколки разбитой 
посуды, которую археологи нашли 
в хозяйственных ямах, куда выли-
вали кухонные помои и выбрасы-
вали домашний мусор. Когда эти 
фрагменты очистили и склеили, 
пришлось ахнуть. Такого находить 
еще не приходилось.

Дмитрий Зенюк показывает 
довольно объемную супницу, на 
которой изображены противосто-
ящие друг другу в поле крестья-
нин-единоличник с конем и плугом 
и гусеничный трактор. Этот аги-
тационный столовый прибор явно 
относится к периоду коллективи-
зации на селе, то есть к концу 20-х 
– началу 30-х годов прошлого века.

Редчайшая находка – чашка, на 
которой изображен летящий си-
луэт волейболиста перед сеткой. 
Известный специалист по фар-
фору Борис Городецкий относит 
этот предмет к 1919 году: царское 
клеймо на чашке дополнено сер-
пом и молотом. 

– Примечательна еще и тарелка 
с клеймом известного ростовско-
го промышленника и торговца 
Семена Ивановича Великанова, 
и остатки изящной кофейной 
чашечки, фрагменты посуды с 
заводскими клеймами. Все эти 
предметы после изучения мы пла-
нируем передать в Музей исто-
рии Ростова-на-Дону, – сообщил 
археолог.

Не менее интересными оказа-
лись остатки дореволюционной 
канализации – керамические трубы 
производства завода А.И. Бурцева, 
известковые ямы, в которых замеши-
вали раствор строители, и подземное 
помещение, предположительно лед-
ник. Здесь, кстати, нашли куриное 
яйцо, которому больше века! Оно 
хорошо сохранилось, и можно отме-
тить, что раньше яйца были мелкова-
ты – по сравнению с современными. 

– Многие интересные находки, 
которым менее века, были сдела-
ны лишь потому, что они находи-
лись на более раннем памятнике. 
В старых кварталах Ростова по-
всеместно имеется богатый куль-
турный слой. И он требует внима-
ния археологов, чтобы артефакты 
не пропали при разрытиях. Это 
надо закрепить законодательно, 
чтобы сохранить нашу историю, 
– говорит Дмитрий Зенюк.

https://mindortrans.donland.ru/
mailto:geo-don@mail.ru
mailto:geo-don@mail.ru
mailto:geo-don@mail.ru
mailto:geo-don@mail.ru
mailto:timchenko.andreyka@mail.ru
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Разочарование больше  
от первых минут, а не от игры. 
Потом уже понятно, что после 
десятой минуты счет 0:2, все 
нарушается, хочется отыграть-
ся. Уже больше эмоций, чем 
разума. Если по горячим сле-
дам попытаться проанализи-
ровать, что произошло в пер-
вые 10 минут? Думаю, что ни-
кто не сможет это отменить.
Валерий Карпин, главный  
тренер ФК «Ростов» 

цитата

Мы были лучше. Возможно, 
«Ростов» больше владел мя-
чом, но мы контролировали  
ритм. Да, у соперников был 
шанс в начале второго тайма, 
но у нас было больше момен-
тов. Мы забили два быстрых 
гола, у нас было еще три- 
четыре шанса. Мы работаем 
над подходом, над менталите-
том команды. У нас в прошлом 
были хорошие игры, которые 
могли выиграть, но в конце  
немного не дотянули. Как раз 
работаем над этим.
Владимир Ивич, главный  
тренер ФК «Краснодар»

«Краснодар» – «Ростов» 3:0 (3:0)

«Краснодар»:  Агкацев, Алонсо, Панталеао (Литвинов, 46), Ра-
мирес, Ионов (Баняц, 89), Пина, Сперцян, Волков (Петров, 90), Баши 
(Ахметов, 75), Кордоба (Кокшаров, 29), Олусегун.
«Ростов»:  Песьяков, Лангович, Прохин, Мелехин (Чернов, 46), Си-
льянов, Глебов, Миронов, Щетинин (Уткин, 75), Байрамян (Тугарев, 75), 
Полоз (Тошевски, 63), Голенков (Комаров, 63).
Голы:  1:0 – 3 Ионов, 2:0 – 10 Кордоба, 3:0 – 33 Кокшаров.
Предупреждения:  Мелехин (41).
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   Мимо нового памятника торжественным маршем прошла рота 
почетного караула, а затем к черным плитам возложили цветы

   Чеченский герой Мавлид Висаитов увековечен в названии  
ростовской улицы

Близки к провалу
  ФУ ТБОЛ

Ренат Д АЙНУ ТДИНОВ
office@don.media

Футбольный клуб «Ростов» 
в гостях проиграл «Крас-
нодару» со счетом 0:3. 

Ростовчане уступили в трех  
играх подряд.

Ростовчане ехали на южное 
дерби не в лучшем настроении, 
потерпев два поражения подряд 
– от «Факела» (0:2) и «Сочи» (0:1). 
«Краснодар» же в середине недели 
обыграл «Урал» и вышел в финал 
Кубка России, где должен будет 
сыграть с московским ЦСКА. Сил 
у «быков» на матч с «Ростовом» 
могло не хватить. К тому же моти-
вации у краснодарцев в чемпионате 
почти нет – занять призовые места 
они уже не смогут. Все мысли бо-
лельщиков сосредоточены на куб-
ковом финале и возможном завое-
вании первого трофея в истории. 

Главный тренер «Краснодара» 
Владимир Ивич в матче с «Рос-
товом» дал отдохнуть вратарю 
Матвею Сафонову, место в «рамке» 
занял Станислав Агкацев. Матч 
для ростовчан начался с холодного 
душа. Не успели команды осво-
иться на поле, а мяч уже залетел в 
ворота Сергея Песьякова. Алексей 
Ионов вышел на рандеву с голкипе-
ром и поразил дальний угол.

  ГАНДБОЛ

Ренат ДАЙНУ ТДИНОВ
office@don.media

Женский гандбольный клуб «Рос-
тов-Дон» в ответном полуфиналь-
ном матче чемпионата России 
обыграл звенигородскую «Звез-
ду» и вышел в следующий раунд 
турнира. 

После поражения в Звенигороде 
со счетом 27:32 задача «Ростов-До-
на» по выходу в финал усложни-
лась. Донским красавицам нужно 
было не просто победить, а отыг-
рать весомое отставание. 

– В первом матче получилась 
отвратительная игра и в защите, и 
в атаке. Нужно, наверное, устроить 
десять тренировок, чтобы адек-
ватно поставить мозги на место 
и достойно сражаться в ответной 
игре, – говорила перед матчем 
Анна Сень. 

«Ростов-Дону» в первом тайме 
немного удалось оторваться от со-
перниц. На перерыв команды ушли 
при счете 20:18 в пользу хозяек 
площадки. Начало второй полови-
ны встречи осталось за донскими 
красавицами. К сороковой минуте 
наша команда повела в пять мя-
чей – счет по итогам двух игр стал 
равным. 

  СВО

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В расположении воинской  
части, дислоцированной 
в Ростове-на-Дону, открылся 
мемориал бойцам, погибшим 
в ходе специальной военной 
операции.

Это первый памятник по-
добного рода в Ростовской об-
ласти. Для его установки не 
случайно выбрана территория 
расположения мотострелкового 
полка, который с первых дней 
выполняет боевые задачи СВО. 
К сожалению, в тяжелых боях 
не обходится без потерь. Газета 
«Молот» публиковала очерки о 
бойцах этой части, например о 
командире штурмовой группы 
Тигране Тонояне, который погиб 
в сражении за город Марьинка. 

Памятник представляет собой 
три плиты из черного камня габ-
бро, на которых изображены раз-
личные рода войск: артиллерия, 
танки, авиация, пехота и спецназ. 
Он установлен при входе на терри-
торию части и входит в ансамбль 
уже созданного здесь большого 
мемориала. Прямо напротив на-
ходится бюст советскому воена-
чальнику маршалу Ивану Коневу. 

  ИСТОРИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

20 мая в Ростове-на-Дону тор-
жественно открылась мемори-
альная доска по увековечению 
памяти Героя Советского Союза, 
гвардии подполковника Мавли-
да Висаитова. Она установлена  
на фасаде жилого дома № 1/12 
на улице его имени в новом 
микрорайоне «Суворовский».

Инициатором названия улицы 
именем Висаитова и установки 
памятного знака выступила ре-
гиональная культурно-просвети-
тельская организация чеченцев 
«Кавказ». Мавлид Алероевич Ви-
саитов в годы Великой Отечест-
венной войны командовал 255-м 
отдельным кавполком, затем гвар-
дейским 28-м полком. Участник 
Сталинградской битвы, боев за 
освобождение Ростова-на-Дону. 
Получил в подарок коня, которого 
за свои средства приобрел писа-
тель Михаил Шолохов и направил 
на фронт – для лучшего кавале-
риста РККА. Также участвовал 
в боях за освобождение Крыма, 
Украины, брал Кенигсберг.

2 мая 1945 года полк Висаи-
това вышел на реку Эльба, и он 

Через девять минут ростовчане 
пропустили еще один удар. Эду-
ард Сперцян вывел на выгодную 
позицию Джона Кордобу – ко-
лумбиец не промахнулся, сделав 
счет 2:0 в пользу «Краснодара». 
Можно сказать, что в этот мо-
мент «желто-синие» оказались в 
нокдауне. 

«Ростов» пытался вернуться в 
игру, но делал это слишком робко. 
Хороший шанс сократить отста-
вание был у Хорена Байрамяна, 
но атака голом не завершилась. 
На 33-й минуте счет стал раз-
громным. Кордоба получил трав-
му и вместо него на поле вышел 
Александр Кокшаров. Именно он 
и замкнул навес с правого фланга, 
сделав счет 3:0. 

Оставшееся время матча можно 
описать так: «Ростов» безуспешно 
пытался атаковать, «Краснодар» 
ловил «желто-синих» на ошиб-
ках и мог еще больше увеличить 

Концовка матча осталась полно-
стью за ростовчанками. «Ростов-
Дон» все же смог создать задел в 
восемь мячей и одержал победу со 
счетом 40:32. 

– Спасибо сопернику за эти два 
матча. Было непросто. Благодарен 
нашим болельщикам за поддержку 
в такой ситуации. Спасибо девчон-
кам и тренерскому штабу за то, что 

За ним выстроились образцы во-
оружения: самолет, вертолет, бро-
нетехника. Здесь будут проходить 
торжественные церемонии, сюда 
будут приглашать на патриотиче-
ские мероприятия молодежь.

На открытии мемориала при-
сутствовали представители 
командования 150-й мотострел-
ковой дивизии и Южного во-
енного округа, сослуживцы и 
родственники погибших бойцов. 
Они держали их портреты.

– Имена павших героев золо-
тыми буквами будут вписаны 

первым пожал руку командиру 
передовых американских ча-
стей генералу Боллингу. Ходит 
легенда, что Висаитов в честь 
этой исторической встречи 
подарил американскому гене-
ралу самое дорогое, что у него 
было, – боевого коня. Генерал 
Боллинг в ответ отдал джип. 
Висаитов также был награж-
ден орденом США «Легион 
почета».

Сегодня Мавлид Висаитов – 
один из национальных героев 
чеченского народа. Большой 
конный памятник ему установ-

преимущество. В итоге матч за-
вершился со счетом 3:0.

Ростовчане потерпели третье 
поражение подряд и опустились 
на четвертое место. Отставание 
от «Спартака», идущего на треть-
ем месте, теперь составляет три 
очка.

вывели на матч команду, которая 
была готова выполнять поставлен-
ные задачи, – подвел итог матча ис-
полняющий обязанности главного 
тренера «Ростов-Дона» Александр 
Бурмистров. 

В финале «Ростов-Дон» сыграет 
с московским ЦСКА. Первый матч 
состоится 25 мая в Москве, ответ-
ный – 30 мая в Ростове-на-Дону. 

   «Желто-синие» пропустили уже на третьей минуте матча

   Екатерина Зеленкова забросила 10 мячей

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774 8-988-946-06-21

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

в историю нашего соединения. 
Каждый из погибших – это 
большая утрата не только для 
родных и близких, но и для 
всех нас, для каждого из бое-
вых товарищей. Спецопера-
ция продолжается, и задачи, 
поставленные главнокоман-
дующим по уничтожению не-
онацистской поросли, ставшей 
катастрофой для Украины, 
будут безусловно выполнены, 
– подчеркнул заместитель ко-
мандира 150-й мотострелковой 
дивизии Сергей Иванов.

лен в Грозном, у входа в Ме-
мориальный комплекс Славы. 
О нем пишут книги, снимают 
фильмы, ему посвящают стихи.

– Жизнь и непростая судьба 
Висаитова – это образец безза-
ветного служения сына неболь-
шого народа нашей большой 
Родине. На Дону, где прожива-
ют более 150 национальностей, 
его имя будет примером для 
патриотического воспитания 
молодежи, а памятный знак – 
нашей общей благодарностью, 
– отметил первый заместитель 
губернатора Игорь Гуськов.

Памяти павших героев

Ростов помнит освободителя

Спаслись с трудом
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Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»ОБЩЕСТВО ГТО сдадут 20 тысяч человек
На Дону пройдет региональный фестиваль среди трудящегося населе-
ния по выполнению нормативов комплекса «Готов к труду и обороне».
– В текущем году в Ростовской области запланировано проведение  
десяти фестивалей ГТО с привлечением более 20 тысяч участников. 
Традиционно состоятся фестивали среди студентов вузов, школьников, 
дошкольников, сельских жителей, трудящегося населения, – рассказал 
министр по физической культуре и спорту Ростовской области  
Самвел Аракелян.
Фестиваль ГТО пройдет в три этапа: 
I этап – муниципальный (до 10 июля);
II этап – зональный (10 – 31 июля);
III этап – финальный (12 августа, в Ростове-на-Дону).
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Реклама 
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Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
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…И дождь смывает все следы:…И дождь смывает все следы:
об итогах борьбы войск НКВД СССР с украинскими националистами в 1945 годуоб итогах борьбы войск НКВД СССР с украинскими националистами в 1945 году

Авторы: Виктор МАГОМЕДХ АНОВ и Владимир МАРКОВЧИН
(Продолжение. Начало читайте в №30, 31, 32, 33)

Чекистские подразделения также несли потери: всего были 
убиты 210 бойцов и командиров, ранены – 383, пропали без вести 
три человека.

За этот же период нанесены следующие потери руководящему 
составу националистических организаций:

Убито Захвачено Всего
Руководящий состав ОУН 135 141 276
Руководящий состав УПА 185 64 249
Руководящий состав СБ 103 43 146
Всего 423 248 671

Стоит также понимать, что приведенные в таблице данные яв-
лялись неполными, так как принадлежность убитых и захваченных 
бандитов к руководящему составу бандитов устанавливалась еще 
и в ходе следствия в органах НКВД, и по отчетным данным войск 
эти данные не проходили.

За этот же период времени ликвидированы две бригады УПА – 
командиров бригад «Кубик» и «Ярко», крупные банды главарей 
«Очман», «Сорока», «Казак», разгромлено 6 куреней и 13 сотен 
(последние из Станиславской области), нанесены крупные потери 
бандам главарей «Деркач», «Стальной», «Кома», «Гамалей», «Га-
лайда», «Чернота» и «Тополь».

Среди убитых: главнокомандующий УПА «Клим Савур», гене-
рал-хорунжий «Ясень», командир бригады западной группы УПА 
«Ярок», начальник западной группы УПА «Клим», командующий 
западной группы УПА «Роман», командиры куреней УПА «Нос», 
«Железняк», «Кора», «Коц», «Мин», «Холодный», «Береза» и дру-
гие. Среди захваченных – член центрального провода ОУН «Жук», 
командующий западной группой УПА «Завихост-Рудый», коренной 
УПА «Черкес» и другие.

Принятыми мерами по обеспечению бесперебой-
ной работы железных дорог, осуществленными ча-
стями 16-й и 24-й СБр (стрелковых бригад), удалось 
выявить и захватить диверсантов, производивших 
подрывы пути и крушение поездов. По заявлению 
народного комиссара внутренних дел УССР гене-
рал-лейтенанта Строкача, войска с поставленной 
задачей справились.

Для предупреждения в дальнейшем случаев ди-
версий из состава 16-й бригады и 169-го СП были вы-
ставлены взводные гарнизоны вдоль железной до-
роги от Олевска до Ковеля и от Сарны до Костополя, 
на которые была возложена задача охраны железных 
дорог и недопущения случаев диверсий.

ЦК КП(б)У в своем постановлении от 26.02.1945 кон-
статировал: «Войска округа успешно ведут борьбу с 
бандитизмом, лучше стали готовить и планировать 
операции, действуют значительно смелее, организо-
ванней и стремительней, увязывая войсковые и че-
кистские мероприятия с партийно-политическими».

Учитывая наибольшую пораженность бандитиз-
мом Тернопольской области, командование войска-
ми округа для усиления действующих частей и повы-
шения эффективности в борьбе с бандитами в апре-
ле 1945 года передислоцировало в Тернопольскую 
область части 20-й и 21-й бригад, а также 189-й ОСБ 
18-й бригады. Для управления этой группой войск 
была выделена оперативная группа войск округа 
под руководством бывшего начальника штаба пол-
ковника Брагина. Одновременно 192-й СП был пере-
дислоцирован из Волынской области в Ровенскую. 
Остальные соединения и отдельные части остава-
лись в своих районах дислокации.

(Продолжение читайте в следующем номере.)




